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В казахстанском обществе 
активно обсуждается 
вопрос, что будет с курсом 

тенге после выборов, которые 
состоятся уже в это воскресенье, 
20 марта. Мы решили узнать 
мнение аналитиков по этому 
поводу

Не так страшны выборы…
Анна Бодрова, старший аналитик «Аль-
пари», не исключает колебаний тенге на 
фоне выборов в парах с иностранными 

валютами, но значимость этих движе-
ний не стоит переоценивать. «Вертикаль 
власти в Казахстане сейчас выстроена до-
вольно гармонично, здесь не должно быть 
особенных жизненно важных изменений. 
Валютная секция биржи KASE низколик-
видна, отчасти и из-за этого реакции на 
ту или иную новость на валютном рынке 
смотрятся чрезмерными», – уверена ана-
литик.

опасение 1: ставка ФРС и цены  
на нефть
Илья Кариков, директор аналитиче-
ского центра компании Capital Expert 
Kazakhstan, напоминает, что помимо вы-
боров в период между 20 марта и 1 апре-

ля состоится заседание стран, входящих 
в ОПЕК и вне ОПЕК – России. Цель дан-
ного заседания – подписать соглашение 
по заморозке добычи нефти и обсудить 
дальнейшие пути развития для стабили-
зации цен на нефть, а также понимания 
того, стоит ли заморозить добычу либо 
вовсе снизить ее, чтобы сбалансировать 
спрос и предложение. Отметим, что вче-
ра также стало известно, что ассоциация 
американских банкиров призвала ФРС 
повысить ставку, опасаясь, что продол-
жение мягкой монетарной политики мо-
жет привести к разрушительным послед-
ствиям в экономике. 

Старый курс с новыми 
депутатами?
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АКылБЕК 
КАмАлдИНОВ, 
ГАлымжАН 
КОйшыБАЕВ, 
РОмАН  
ВАСИлЕНКО

назначены заместителями мини-
стра иностранных дел РК

АлмАз  
ИРИшЕВ

досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров – председа-
теля совета директоров АО «Каспий 
нефть»

АлмАС  
мАдИЕВ

назначен руководителем управле-
ния предпринимательства и инду-
стриально-инновационного разви-
тия Алматы

АРмАН  
АБЕНОВ

назначен генеральным директором 
АО «Центр развития торговой поли-
тики»

АСКАР  
АуБАКИРОВ

избран членом совета директоров – 
председателем совета директоров 
АО «Каспий нефть»

жАНАТ  
КуРмАНОВ

избран председателем совета дирек-
торов Казахстанской фондовой бир-
жи (KASE)

КАНАТ  
АйТБАЕВ

назначен руководителем управле-
ния культуры, архивов и документа-
ции Актюбинской области

мухТАР  
ТлЕуБЕРдИ

назначен первым заместителем ми-
нистра иностранных дел РК

СЕРИК  
ТуРБЕКОВ

назначен руководителем управле-
ния сельского хозяйства ЮКО

КаДровЫе 
ПереСтаНовКИ 
И НаЗНачеНИЯ

// актуально// актуально

обСУдили 
РЕФоРМиРоВАНиЕ  
В одКб

Во вторник в Астане состоялась встре-
ча первого заместителя министра оборо-
ны – начальника Генерального штаба ВС РК 
генерал-полковника Сакена жасузакова с 
начальником Объединенного штаба Орга-
низации договора о коллективной безопас-
ности (ОдКБ) генерал-полковником Анато-
лием Сидоровым. В ходе встречи обсуждены 
вопросы военно-политической обстановки 
в регионе и мире, мероприятия совместной 
оперативной и боевой подготовки в 2016-
2017 годах, дальнейшее развитие войск 
(Коллективных сил) ОдКБ, а также рефор-
мирование Объединенного штаба ОдКБ. Рас-
смотрен ход подготовки совместных учений 
ОдКБ – «Взаимодействие-2016» с Коллектив-
ными силами оперативного реагирования 
на территории Российской Федерации, «Не-
рушимое братство-2016» Коллективными 
миротворческими силами на территории 
Республики Беларусь и другие мероприятия 
боевой подготовки. По итогам встречи пред-
ложено усилить состав КСОР ОдКБ в целом 
поддержать предлагаемую организационно-
штатную структуру Объединенного штаба 
ОдКБ, соответствующую выполнению задач 
на современном этапе развития организа-
ции. (Соб.инф.)

НАЦбАНК 
КыРгызСТАНА НАчАл 
СКУпАТь ВАлюТУ

Национальный банк Кыргызстана в марте 
2016 года сменил валютную тактику, присту-
пив к покупке долларов на внутреннем рынке, 
после 15 интервенций в январе по продаже 
валюты. Регулятор опасается резкого укре-
пления кыргызского сома. Отметим, Нацбанк 
Кыргызстана в январе 2016 года на валютном 
рынке республики продал $64,55 млн для под-
держания курса сома, согласно данным отчета 
регулятора по операциям на валютном рынке. 
В феврале регулятор не выходил на рынок, а с 1 
по 14 марта провел 5 интервенций по покупке 
долларов в сумме $22,65 млн. Таким образом, 
по мнению экспертов, Нацбанк страны не до-
пускает резкого укрепления национальной 
валюты. Курс кыргызского сома в декабре 
2015 года и январе 2016 года после снижения 
в предыдущие месяцы был стабильным – на 
уровне 75,9 сома за $1, а с февраля начал укре-
пление – до 72,2 сома за $1 на 15 марта. Годом 
ранее курс сома достигал 61,8 сома за $1. за год 
– с 1 января 2015 года по 1 января 2016 года – 
курс доллара в Кыргызстане вырос на 28,9%. 
(vestifinance.ru)

5 пРиНЦипоВ ЕС  
В оТНошЕНиях  
С РоССиЕй

министры иностранных дел Евросоюза в 
Брюсселе согласовали пять основополагаю-
щих принципов политики в отношении Рос-
сии. Как заявила верховный представитель ЕС 
по иностранным делам и политике безопасно-
сти Федерика могерини, главы мИд 28 стран 
были единодушны в своей позиции в россий-
ском вопросе. По словам могерини, основны-
ми принципами политики ЕС является полная 
реализация минских соглашений, непризна-
ние аннексии Крыма, укрепление отношений 
ЕС с восточными партнерами, в том числе со 
странами Центральной Азии, повышение 
внутренней устойчивости ЕС, в том числе в 
сфере энергетики. Кроме того, Брюссель будет 
придерживаться избирательного взаимодей-
ствия с москвой, исходя из общих интересов 
по внешнеполитическим вопросам. Евросоюз 
также намерен поддерживать гражданское 
общество в России и развивать контакты в мо-
лодежной политике. (dw.com)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Виктория говоркова

На протяжении всего прошлого года 
оператор мобильной связи «Кселл» 
фокусировался на повышении ка-

чества своей сети. Об этом в своих интер-
вью говорили глава компании Арти Отс 
и представители технического департа-
мента. для того чтобы продемонстриро-
вать, как проходят замеры разных пара-
метров сети, журналистов приглашали 
принять участие в тест-драйвах и даже 
показали работу команды инженеров в 
самом сердце компании – Центре управ-
ления сервисами и сетью. В «Кселл» от-
мечают, что работа над качеством связи 
– это не какой-то конечный процесс, со-
вершенствовать ее надо постоянно, но 
все-таки какие-то итоги этой работы за 
прошлый год, изменения, выраженные в 
цифрах, подвести уже можно.

Саша лекович, Исполняющий Обязан-
ности директора департамента инфор-
мационно-коммуникационных техноло-
гий АО «Кселл», рассказал, что на данный 
момент практически вся территория 
Казахстана, а именно 96%, охвачена го-
лосовой связью 2G и 72,7% территории 
покрыто связью 3G. Компания обеспечи-
ла доступ к мобильному интернету 50% 
казахстанских сел с населением более 
2 тысяч человек. В планах на 2016 год – 
увеличение количества базовых станций 
в основных городах. К примеру, в Алматы 
будут построены еще 69 станций 3G, в 
Астане – 49. Всего в текущем году общий 
план расширения включает 135 2G стан-
ций и 314 станций 3G.

Работы по развитию сети привели 
к практически двойному увеличению 
потребления мобильного интернета 
абонентами в 2015 году. Интересно, 
что объемы передачи данных, начиная 
с 2013 года, удваиваются практически 
каждый год. Так, в 2013 году через сеть 
оператора было передано почти 18 млн 
Гб данных, в 2014 году эта цифра уже 
составила 34,8 млн Гб, а в 2015 увеличи-
лась до 63,6 млн Гб. за два месяца этого 
года через сеть «Кселл» уже было переда-
но 17 млн Гб.

По словам Натальи Еськовой, ру-
ководителя отдела коммуникаций АО 
«Кселл», невозможно было абонентам 
скачать такое количество информации, 
если бы сеть не позволяла это сделать. 
Во всех точках, где компания улучшает 
сеть 3G, идет моментальный рост по-
требления. Например, в Астане после 

активации 3 и 4 несущих частот пользо-
вательская скорость повысилась на 27%, 
а объем высокоскоростного трафика уве-
личился на 36% – с 7000 Гб до 9500 Гб. 
Саша лекович отметил, что на «Кселл» 
вообще приходится около 65% всего со-
вокупного мобильного трафика в Астане.

В Алматы пользовательская скорость 
повысилась на 21%, а объем высокоско-
ростного трафика увеличился на 17% – с 
5800 Гб до 6800 Гб.

«В прошлом году мы реализовали це-
лый ряд программ и инициатив, направ-
ленных на улучшение качества сети. И 
то, что наша сеть передачи данных в 2015 
году выдержала почти удвоенный рост 
потребления мобильного интернета, 
говорит о том, что работа была проведе-
на своевременно и на высоком уровне. 
Также активное потребление мобиль-
ных данных нашими абонентами – это 
результат большой популярности интер-
нет-продуктов, которые в феврале 2016 
года расширились целой линейкой новых 
сервисов с флагманом – онлайн-телеви-
дением activ ТВ. В этом году мы продол-
жим развитие как в направлении повы-
шения качества сети, включая запуск LTE 
во всех крупнейших городах Казахстана, 
так и предлагая нашим клиентам новые 
инновационные продукты, основанные 
на передаче данных», – отметил главный 
исполнительный директор АО «Кселл» 
Арти Отс.

Напомним, что в ключевых регионах 
был запущен проект по улучшению ка-
чества сети – оптимизация кластеров. На 
первом этапе три самых крупных города 
страны были разделены на кластеры: Ал-
маты – на 8, Астана – на 6 и шымкент – на 
4. На втором этапе созданы кластеры в 
Атырау, Караганде, Семее, Таразе, Кызы-
лорде и Актау.

В каждом кластере проводились работы 
по установке новых базовых станций, из-
менению мощности сетевого оборудова-
ния, настройке параметров и свойств сети. 
В каждом из них постоянно проводится 
тестирование с целью проверки качества 
связи. Как показали результаты драйв-
тестов, благодаря оптимизации кластеров 
качество голосовой связи в Алматы улуч-
шилось на 17%, в Астане – на 10%.

Всего в 2015 году были проведены 64 
драйв-теста в Алматы, Астане, Семее, 
Караганде, шымкенте, Кызылорде, Аты-
рау, Актау и жанаозене и прилегающих 
к ним трассах для обеспечения контроля 
за качеством голосовой связи и передачи 
данных.

В одном из кластеров города Алматы 
компания начала использовать новые 
наружные антенны CellMAX, которые 
позволяют на 55% увеличить площадь 
покрытия. В результате реализации это-
го проекта увеличивается не только пло-
щадь покрытия, но и пропускная способ-
ность сети, и уровень сигнала.

для улучшения покрытия внутри по-
мещений оператор впервые в Казахстане 
стал использовать так называемые ради-
оточки, которые могут работать и в сетях 
3G и 4G и улучшают качество голосовой 
связи и мобильного интернета именно в 
зданиях. Пилотный проект уже запущен 
в одном из крупнейших торговых цен-
тров города.

Отметим, что в 2015 году капиталь-
ные затраты компании составили более 
18 миллиардов тенге, включая приоб-
ретение основных производственных 
средств и оборудования для расширения 
и улучшения качества сети. В этом году 
основные вложения будут в оборудова-
ние для сетей 4G.

Напомним, что «Кселл» уже запустил 
LTE в пилотных зонах 4 городов Казах-
стана и до конца марта планирует от-
крыть пилотные зоны в более чем 40 
торгово-развлекательных и бизнес-цен-
трах в 12 городах Казахстана. Следую-
щим шагом станет развертывание пол-
ноценной сети стандарта LTE во всех 
крупных городах. В планах оператора 
в ближайшие два года покрыть связью 
нового поколения более 50% террито-
рии всей страны. Связь стандарта LTE 
уже смогли протестировать около 36 
тысяч абонентов, в настоящее время 
в общей сложности 27% смартфонов в 
сети этого оператора, поддерживаю-
щих стандарт 4G.

Рады Вам сообщить, что  
АО «Цеснабанк» предлагает уни-
кальную услугу по выпуску пода-

рочной платежной карточки MasterCard 
Prepaid, платежных карточек MasterCard 
Platinum и MasterCard Debit с изображени-
ем легендарного спортсмена – чемпиона 
мира по боксу Головкина Геннадия Ген-
надьевича. Наряду с эксклюзивностью 
дизайна платежных карточек MasterCard 
Вы получаете возможность пользова-
ния услугой CashBack – возврат 0,5% от 
суммы каждой торговой операции и до-
полнительными скидками – от 3% до 70% 
(подробнее на сайте www.mastercard.kz).

Подарочная платежная карточка 
MasterCard Prepaid – универсальный по-
дарок, который может использоваться в 
качестве средства оплаты товаров и ус-
луг, где принимают международные кар-
точки MasterCard.

Суммой на подарочной карточке мож-
но воспользоваться в период срока ее 
действия. При этом в любой момент для 
расширения спектра услуг по подарочной 
карточке, Вам достаточно обратиться в 
Банк для регистрации Ваших идентифи-
кационных данных (подробнее на сайте 

www.tsb.kz) и сделать наше сотрудниче-
ство более тесным и долгосрочным. 

MasterCard Debit – универсальный пла-
тежный инструмент, предоставляющий 
возможность оплачивать товары и услуги 
во всем мире, в т.ч. в сети интернет, по-
лучать наличные деньги в банкоматах, 
бронировать номер в гостинице и арендо-
вать автомобиль. Выпуск карточки – бес-
платно.

Премиальный продукт MasterCard 
Platinum – это универсальный финансо-
вый инструмент для особых клиентов 
с целым рядом дополнительных при-
вилегий по всему миру (более деталь-
ная информация по скидкам на сайте  
www.mastercard.kz).

для открытия платежных карточек 
MasterCard Вам достаточно обратиться 
в Банк с документом, удостоверяющим 
личность.

Выпуская платежные карточки 
MasterCard с уникальным дизайном,  
АО «Цеснабанк» подтверждает много-
летнее сотрудничество между одним из 
крупнейших финансовых институтов 
Республики Казахстан и легендарным ка-
захстанским боксером-профессионалом.

«Кселл» подвел итоги работы  
по улучшению качества связи

Ао «Цеснабанк» 
выпускает 
уникальные 
платежные 
карты

Старый курс с новыми 
депутатами?

[Начало На стр. 1]

«Таким образом, на курс валюты повлия-
ют решение ФРС, заседание по нефти, ну и 
не стоит отрицать влияние выборов», – от-
метил Илья Кариков.

опасение 2: чем ниже рубль…
Оказать влияние на курс тенге может и 
российский рубль, поскольку Россия явля-
ется одним из значимых партнеров Казах-
стана. При этом аналитик Анна Бодрова 
поясняет, что рубль остается в растущем 
канале в паре с тенге, санкционные ожи-
дания уже учтены в котировках. 

Инвесткомпания «Асыл Инвест» свой 
отчет о курсе тенге строит через призму 
цен на нефть и курса российского рубля. 
«С учетом того, что казахстанский рынок 
только привыкает к новому валютному 
режиму, можно заметить, что прямое 
влияние макроэкономических показате-
лей Казахстана минимальное, и игроки 
формируют свои курсовые ожидания, ис-
ходя из жесткой привязки к российскому 
рублю в соотношении 1 к 4,7-4,8. При этом 
можно было предположить, что тенге к 
рублю в идеальных рыночных условиях 
должен укрепляться, учитывая положи-
тельные темпы роста нашей экономики, 
более высокий кредитный рейтинг, от-
сутствие санкций и доступ к внешним за-
ймам», – отмечается в отчете. Получается, 
что участники отечественного валютного 
рынка просто игнорируют эти факторы 

либо не проводят адекватную оценку. По-
этому, несмотря на переход на свободное 
плавание, по сути, формируется привязка 
просто к российскому рублю.

Синдром Нацбанка
Компания «Асыл Инвест» в своем отчете 
напомнила и про фактор активного уча-
стия Нацбанка в сдерживании укрепле-
ния курса тенге. 

«Если посмотреть на график котировок 
нефти и курса, то можно заметить, что в 

конце прошлого года (в начале декабря), 
когда нефть находилась на тех же уровнях, 
что и сейчас, курс доллара к тенге был в 
районе 330-335 против текущих 344. Раз-
ница достаточно внушительная. Поэтому, 
если бы не интервенции регулятора, то 
мы бы уже находились ниже 340. Впол-
не возможно, что НБРК пытается просто 
минимизировать волатильность курса и 
учитывает тот факт, что девальвационные 
ожидания среди населения и бизнеса все-
таки сохраняются», – отмечается в отчете. 
В отчете инвесткомпании также отмеча-
ется, что может иметь место фактор дав-

ления со стороны правительства, которое 
пересмотрело бюджет, заложив курс 360 
тенге за доллар. В целом ситуация такая, 
что свободное плавание в сторону осла-
бления курса тенге в Казахстане проходит 
более свободно, нежели при обратном дви-
жении. 

Январские отчеты Нацбанка пока не 
радуют массовой конвертацией депози-
тов в тенге. зато банкиры озвучивают бо-
лее оптимистичные показатели. В начале 
марта в интервью «Капитал.kz» Владислав 

ли, председатель правления БанкаЦентр 
Кредит, отмечал, что в БЦК сальдо между 
теми, кто хочет продать и купить доллары, 
сравнялось. 

умут шаяхметова во вторник в ходе 
пресс-конференции отметила, что наблю-
дает позитивную тенденцию роста тенго-
вой депозитной базы банка с января 2016 
года.

прогнозы на конец года
Банальное выражение «Прогнозировать – 
дело неблагодарное» не так уж и банально 
в условиях свободно плавающего курса. 

И, как считает Анна Бодрова, прогнозы 
на конец года сейчас, в марте, будут не-
эффективными, впереди еще девять ме-
сяцев очень интересных экономических 
событий и торгов. доллар СшА может дер-
жаться в очень широком коридоре 320-375 
тенге, но и эти рамки тоже неоднозначны. 

«Касательно наших ожиданий по курсу, 
в случае если нефть продолжит дорожать, 
а предпосылками для этого будет заседа-
ние стран, входящих в ОПЕК, и стран в нее 
не входящих, о котором говорилось выше, 
то это придаст новый стимул для укрепле-
ния тенге и мы, возможно, увидим новые 
уровни, вероятно, 300-330 тенге за дол-
лар», – полагает Илья Кариков. Но к концу 
года, по его словам, будет множество фак-
торов, как, например, повышение ставки 
ФРС в 1-2 раза, что приведет к удорожа-
нию доллара и удешевлению нефти, и не-
посредственно это будет влиять негативно 
на курс тенге, поэтому к концу года наши 
ожидания остаются прежними – в районе 
400 тенге за доллар.

По подсчетам «Асыл-Инвест», «если 
цены на нефть продолжат оставаться 
выше $40 за баррель, курс тенге должен 
уйти ниже 340 за доллар и оказаться в 
коридоре 330-335. дальнейшее движение 
нефти вверх может отправить курс тенге к 
доллару в диапазон 310-320. Опять же мно-
гое будет зависеть от политики Нацбанка 
и давления правительства, что будет рас-
тягивать срок такого движения», – отмеча-
ется в отчете «Асыл-Инвест».

На курс валюты повлияют решение ФРС, 
заседание по нефти, ну и не стоит отрицать 
влияние выборов
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зАРАбоТоК СРЕдНЕго 
КАзАхСТАНЦА ВыРоС 
НА 4% 

Низкий рост заработных плат ограничива-
ет потенциал платежеспособного спроса в РК. 
Среднемесячная зарплата в 4 квартале 2015 
года в РК составила 136,1 тыс. тенге, на 5,2 тыс. 
больше, чем годом ранее. В течение почти все-
го 2015 года темпы роста средней зарплаты по-
казывали наименьшие за последние 5 лет зна-
чения, уступая уровню инфляции. Так, во 2 кв. 
годовой рост составил всего 3%, в 3 квартале  
–  2%, в 4 кв.  –  4%. для сравнения: в 4 квартале 
2014 года средний работник получал на 12% 
больше, чем за аналогичный период преды-
дущего года. В абсолютном выражении боль-
ше всего увеличилась зарплата столичных 
жителей – на 17,2 тыс. тенге. Нефтедобываю-
щие регионы показали разнонаправленную 
динамику. Атырауская и западно-Казахстан-
ская области вместе с Астаной вошли в трой-
ку лидеров по темпам абсолютного прироста 
зарплаты  –  на 15,9 тыс. тенге и 12,9 тыс. тенге 
соответственно. В то же время в мангистау-
ской области средний заработок сократился 
на 4,5 тыс. тенге, в Актюбинской  –  на 1,2 тыс. 
тенге, в Кызылординской увеличился всего на 
84 тенге. Алматинцы, получившие в среднем 
на 7,9 тыс. больше, чем годом ранее, заняли 4 
позицию рэнкинга по уровню прироста. Сре-
ди видов деятельности по приросту зарплат с 
большим отрывом лидирует «Предоставление 
прочих видов услуг» – на 45,2 тыс. тенге или на 
27% за год. (ranking.kz)

«ВТоРичКА» 
поКАзАлА СпАд  
В АлМАТы 

Анализ рынка вторичного жилья Алма-
ты за неделю с 29 февраля по 6 марта 2016 
года показал снижение цен на квартиры. 
Средняя цена одного квадратного метра в 
целом по городу составила 468 800 тенге ( – 
3,53% за неделю), или $1355. Средняя цена 
за квартиру в указанный период установи-
лась на уровне 27 919 900 тенге. Недельное 
снижение равно 7,5%. При этом цены со-
кратились на квартиры большого формата. 
Ранее Комитет по статистике министерства 
национальной экономики РК сообщил о том, 
что в феврале 2016 года по сравнению с пре-
дыдущим месяцем цены продажи нового жи-
лья снизились на 0,2%, перепродажи благо-
устроенного – на 0,4%, а неблагоустроенного 
– повысились на 1%. за месяц на рынке было 
заключено 10,3 тыс. сделок  –  почти на 10% 
меньше, чем в январе 2015 года. Рост показа-
теля отмечен только в мегаполисах и манги-
стауской области. между тем казахстанские 
банки, приостановившие ипотечное кредито-
вание, могут повысить ставки по жилищным 
займам. «Некоторые банки приостановили 
выдачу ипотечных кредитов из-за того, что 
Нацбанк, как считают банкиры, установил 
слишком высокую базовую ставку – 17% (+/ 
–  2 процентных пункта). Сейчас у банков де-
фицит тенговой ликвидности. Нужно учиты-
вать, что многие вкладчики все еще держат 
свои депозиты в долларах, и даже если они 
станут конвертировать накопления в тенге, то 
банкам придется повышать стоимость своих 
кредитов для заемщиков»,  –  поделился своим 
мнением начальник управления аналитики 
BCC Invest Нурлан Ашинов. (kn.kz)

НА боРьбУ  
С бЕзРАбоТиЦЕй 
ВыдЕляТ  
7 МлРд ТЕНгЕ

Реализация в Алматы в 2016 году 164 про-
ектов по строительству и капитальному ре-
монту позволит создать более 30 тыс. рабочих 
мест. Около 3 тыс. безработных и высвобож-
денных будут направлены на трудоустройство 
из числа обратившихся в Центр занятости. 
Так, согласно Комплексному плану содействия 
занятости, на 2016 год будут трудоустроены 
23 413 человек, из них без мер государствен-
ной поддержки 13 744 человека. Кроме того, 
реализация проектов, предусмотренных в 
бюджете города Алматы, уточненном на внео-
чередной сессии маслихата 11 марта, позволит 
создать 4,3 тыс. рабочих мест. Кроме того, в це-
лях сохранения рабочих мест, стабилизации 
производственных процессов, обеспечения 
трудовых прав и гарантий работников заклю-
чаются меморандумы о взаимопонимании 
между акиматами районов, руководителями 
предприятий и профсоюзом. На сегодняшний 
день всего заключено 25 533 меморандума с 
сохранением 351 134 рабочих мест. В целом 
на вопросы оказания мер содействия в занято-
сти населения в рамках программы дорожная 
карта занятости-2020 и Программы развития 
города выделено 6 млрд 800 млн 798 тыс. тен-
ге.  (пресс-служба акимата Алматы)

В РК 
МиНиМизиРУюТ 
РиСКи дольщиКоВ

депутаты сената парламента приня-
ли закон «О долевом участии в жилищном 
строительстве». Представляя законопроект, 
исполняющий обязанности министра на-
циональной экономики РК марат Кусаинов 
отметил, что документ будет способствовать 
минимизации рисков для дольщиков. Речь 
идет о снижении вероятности нецелевого 
использования средств. Кроме того, предпо-
лагается уменьшение стоимости финансиро-
вания и цены продажи жилья. для этого будет 
обеспечен доступ застройщика к средствам 
дольщиков в процессе строительства. Помимо 
этого, законопроект направлен на увеличение 
кредитования банками второго уровня за счет 
снижения рисков в секторе жилищного стро-
ительства. законопроект предусматривает 
организацию долевого жилищного строи-
тельства следующими способами: гарантиро-
вание долевых вкладов, проектное финанси-
рование банком второго уровня, возведение 
«каркаса» жилого здания за счет собственных 
средств. (Соб.инф.)

НовоСтИ НеДеЛИ

КаЗахСтаН

Вероника герман

Прошлый год стал рекордным для 
рынка слияний и поглощений. По 
подсчетам аналитиков, мировой со-

вокупный объем сделок M&A достиг $4,9 
трлн. 

В этом году также на международной 
арене предстоит ряд сделок, которые были 
запланированы ранее. Так, ожидается за-
вершение сделки по приобретению кор-
порацией Visa Inc. европейской компании 
Visa Europe. Предварительная сумма сдел-
ки составляет $23,4 млрд. Приобретение 
позволит собрать все глобальные опера-
ции платежной сети «под одной крышей».

Если же говорить о рынке M&A в Казах-
стане, то он еще не вполне развит. В связи 
с низким развитием фондового рынка в 
стране преобладают сделки private equity. 
А из-за невысокого доверия бизнеса и суб-
культуры казахстанских предпринимате-
лей слияния на рынке проходят достаточ-
но редко. 

Альжан Стамкулов, управляющий 
партнер Synergy Partners Law Firm, специ-
ально для «Капитал.kz» выявил основные 
тренды рынка M&A в Казахстане. 

«В российской деловой литературе 
аббревиатура M&A расшифровывается 
как слияния или поглощения (merger & 
acquisitions). мы рассматриваем эту аббре-
виатуру как слияния и приобретения. По 

нашему опыту, имеется разница между 
словами приобретение и поглощение», – 
пояснил Альжан Стамкулов. 

В странах, где развит фондовый ры-
нок, поглощение происходит через биржу, 
когда у мелких акционеров выкупаются 
мелкие пакеты акций, чтобы получить 
контроль над определенной компанией. 
Поглощение всегда происходит во враж-
дебной обстановке. В Казахстане же 
фондовый рынок не развит, а на KASE не 
размещены крупные пакеты акций акцио-
нерных обществ в свободном обращении, 
так что невозможно получить контроль 
над ними. В отличие от приобретений, 
слияния подразумевают объединение 
компаний, так что в результате объедине-
ния остается только одна компания. 

В Казахстане доминирует рынок 
private equity. Все сделки закрытые, ни-
где не освещаются. Иногда инвесторы 
покупают только имущество. Например, 
сеть автозаправок, сеть ресторанов, сеть 
бутиков, дистрибьюторскую сеть. Сделки 
private equity в несырьевых и нефинансо-
вых секторах экономики останутся трен-
дом и этого года.

Слияний в стране нет
Нам не известны случаи слияний в Казах-
стане, поскольку пока недостаточно опыта 
по слиянию компаний в части интеграции 
бизнес-процессов и изменения управле-

ния объединенной компанией. Тем не ме-
нее ForteBank и Казкоммерцбанк смогли 
преодолеть технические, организацион-
ные и управленческие сложности в резуль-
тате объединения. 

Все еще слабая конкуренция
Что касается сделок по слиянию или кон-
солидации бизнеса, то конкуренция в Ка-
захстане еще не достигла определенных 
пределов, когда бизнес будет вынужден 
объединяться, чтобы конкурировать с 
более сильными глобальными или реги-
ональными игроками. у нас своя деловая 
культура, которая диктует, чтобы мы все 
делали самостоятельно, без какой-либо 
помощи. для слияний предпринимателям 
и акционерам необходим более высокий 
уровень мышления и способностей. Нуж-
ны также такие качества предпринимате-
лям как доверие, кооперация, готовность к 
изменениям и усложнениям, готовность к 
чужому мнению и видению.

Сливаться должны мелкие
Казахстанскому бизнесу необходимы сли-
яния и консолидации на уровне мелких 
и средних компаний. Именно они могут 
стать региональными лидерами, если будут 
выходить на новый уровень отношений – 
партнерства, доверия, кооперации, созида-
тельности и готовности выходить из зоны 
комфорта, внедрять новые бизнес-процессы. 

хорошие компании не продаются
В Казахстане компании, которые прино-
сят постоянный хороший доход, обычно не 
продают. Их продают только за тем, чтобы 
разбавить акционерный капитал инвесто-
рами – «политическими тяжеловесами», 
например, участием Европейского банка 
реконструкции и развития, международ-
ной китайской инвестиционной корпора-
ции по управлению имуществом (CITIC), 
международной финансовой корпорации 
(IFC).

основные секторы, в которых 
будут наблюдаться сделки 
слияний и приобретений

Агробизнес. для M&A сделок будет ин-
тересно сельское хозяйство. 

Нефтегазовые и горнорудные про-
екты. Следующими будут традиционно 
нефтегазовые и горнорудные проекты. 

приватизация. Ожидаем роста M&A 
сделок в рамках приватизации многих до-
черних компаний «Самрук-Казына».

изменение рынка телекоммуни-
каций. мы также ожидаем изменение 
рынка телекоммуникаций. Компания 
Teliasonera заявила о своем планируе-
мом выходе из Kcell. Алтел объединился 
с Теле2.

Консолидация на банковском рынке. 
Средние и мелкие игроки в будущем будут 
вынуждены объединяться.

Микро M&A сделки. Это сделки по 
приобретению компаний бизнес-ангела-
ми в рамках венчурного финансирования. 
В первую очередь, это молодые небольшие 
компании, которые заняты в интернет-
коммерции, производстве продуктов пи-
тания и сервиса в области «новая эконо-
мика».

Слияние на глобальном уровне. мы 
также ожидаем, что Halliburton, глобаль-
ный нефтесервисный гигант, выкупит 
своего конкурента Baker Hughes. Пока вла-
сти СшА второй раз наложили запрет на 
такое приобретение в декабре 2015 года. 
В Казахстане присутствуют дочерние ком-
пании конкурентов.

Тренды рынка  
M&A в Казахстане
Бизнесу пока не хватает доверия

НАЦбАНК РК 
СохРАНил бАзоВУю 
СТАВКУ

Национальный банк РК принял решение 
о сохранении базовой ставки на уровне 17% 
с симметричным коридором процентных 
ставок +/- 2 процентных пункта. Ставки по 
операциям постоянного доступа сохране-
ны на уровне 19% по предоставлению лик-
видности и 15% по изъятию ликвидности. 
«При принятии решения об уровне базовой 
ставки учитывал и риски обеспечения ста-
бильности цен, поддержания финансовой 
стабильности и перспектив экономического 
роста. Сохранение ставки на существующем 
уровне в условиях экономического замедле-
ния отражает необходимость поддержания 
спроса на тенговые активы. Ситуация на 
внутреннем финансовом рынке свидетель-
ствует о стабилизации в валютных предпо-
чтениях банковских вкладчиков – остано-
вился процесс долларизации депозитов в 
банках», – говорится в сообщении финрегу-
лятора. (Kapital.kz)

глАВА Цб бАНглАдЕш 
поКиНУл поСТ

Премьер-министр Бангладеш шейх ха-
сина Вазед удовлетворила прошение главы 
Центробанка Атиура Рахмана об отставке в 
связи с произошедшей в феврале текущего 
года кибератакой на финансовое учрежде-
ние, в результате чего с его счетов были пере-
ведены средства в размере $81 млн. При этом 
украсть больше злоумышленникам помеша-
ла орфографическая ошибка, допущенная 
в названии адресата. Взломав систему ЦБ 
и заполучив необходимые данные, хакеры 
успели украсть $81 млн посредством четы-
рех траншей, пока пятый из них, размером 
20 млн, не был остановлен заподозривши-
ми неладное сотрудниками Федерального 
резервного банка Нью-йорка (ФРБ), через 
который проходили все переводы. завладев 
более месяца назад идентификационными 
данными для осуществления подобных опе-
раций, мошенники буквально закидали ФРБ 
запросами о трансфере денежных средств за-
регистрированным на Филиппинах органи-
зациям. (ТАСС)

ЕС пРЕдоСТЕРЕгАЕТ 
бАНКи оТ  
поКУпКи 
гоСоблигАЦий РФ

Евросоюз рекомендует европейским бан-
кам воздержаться от покупки российских 
гособлигаций. Представители Евросоюза в 
частном порядке обратились к европейским 
банкам с подобным предупреждением, не-
смотря на то, что введенные против России 
санкции напрямую не запрещают покупку 
российского долга. В ЕС считают, что сред-
ства, вырученные в результате размещения 
бумаг, могут быть использованы «не по назна-
чению», сообщает издание. Как отмечается, у 
представителей ЕС есть подозрения, что об-
лигации могут быть использованы для обхода 
санкций. В связи с этим они призывают при-
нять меры предосторожности, в том числе на-
стаивая на действиях, предотвращающих по-
лучение дохода от размещения бумаг лицами, 
в отношении которых введены санкции. Если 
это предупреждение убедит европейские бан-
ки, Россия может быть вынуждена отказаться 
от первой за несколько лет попытки выхода на 
рынок заимствований, пишет FT. (Financial 
Times)

пРи ВыходЕ 
бРиТАНии из ЕС 
НУжНо поКУпАТь 
шВЕйЦАРСКиЕ 
ФРАНКи

для инвесторов лучшей тактикой на фоне 
риска выхода Великобритании из ЕС являет-
ся не продажа британского фунта стерлин-
гов, а покупка швейцарского франка. Такое 
мнение высказали аналитики британского 
банка HSBC. В кредитном учреждении под-
черкнули, что швейцарский франк традици-
онно рассматривается в качестве «убежища» 
во времена потрясений на рынке. Таким 
образом, если жители Великобритании на 
референдуме решат покинуть ЕС, то франк 
может сильно укрепиться, так как не подвер-
жен политическим рискам, в отличие от евро 
и фунта. Однако в случае, если их решение 
будет противоположным, то стоимость фран-
ка значительно не упадет, считают в HSBC. 
(Bloomberg)

RBS зАМЕНиТ  
550 СоТРУдНиКоВ 
РобоТАМи

Британский банк Royal Bank of Scotland 
(RBS) готовится сократить 550 рабочих мест 
в рамках плана по автоматизации инвести-
ционных консультаций, который включает в 
себя замену обычных консультантов так на-
зываемыми робоконсультантами. В целом, 
RBS, который по-прежнему на 73% принадле-
жит государству, значительно сокращает свой 
отдел инвестиционных услуг, поэтому советы 
консультантов по вопросам инвестиций будут 
доступны лишь клиентам, которые намере-
ны вложить от 250 тыс. фунтов стерлингов. 
Таким образом, около 220 сотрудников будут 
сокращены в инвестбанкинге, а еще около 
200 – в смежных отделах, занимающихся кон-
сультированием, например, по страхованию. 
Система робоконсультирования будет осно-
вана на ответах клиентов на целый ряд вопро-
сов. В ближайшем будущем в банке появится 
также онлайн-платформа для клиентов, жела-
ющих инвестировать от 500 тыс. фунтов. (The 
Guardian)

НовоСтИ НеДеЛИ

КаЗахСтаН

Компания «Карачаганак Петроли-
ум Оперейтинг Б.В» (КПО) на про-
шлой неделе провела конференцию 

«управление значимыми экологически-
ми аспектами при выполнении контракт-
ных обязательств: контрольные меры», в 
которой приняли участие представители 
53 казахстанских и иностранных подряд-
ных компаний КПО.

Приветствуя участников конференции, 
директор по реализации проектов КПО 
Роберт шелтон сказал: «Компания КПО 
уверенно внедряет в своей производствен-
ной деятельности передовые стандарты 
и ставит одной из своих основных задач 
обеспечение максимальных показателей в 
сфере охраны окружающей среды».

«Производственная деятельность 
КПО осуществляется по принципу обе-
спечения устойчивого развития с со-
блюдением самых высоких стандартов 
в области охраны окружающей среды. 
Основная задача КПО – неукоснитель-
ное соблюдение требований казах-
станского законодательства и суще-
ствующих нормативных положений в 
соответствии с требованиями между-
народного стандарта ISO 14001», – доба-
вил Роберт шелтон.

На конференции были представле-
ны доклады аудитора КПО по контролю 
систем управления в ООС А. умирова 

«учет процесса жизненного цикла от-
ходов» и ведущего инженера-эколога 
компании АО «мСС» д. хабибулловой 

«Анализ идентификации экологических 
аспектов».

Айгуль Султангалеева, начальник от-
дела КПО по контролю систем управле-
ния в области ООС, представила участ-
никам конференции презентацию на 
тему «Анализ реестров по идентифика-
ции экологических аспектов подрядных 
компаний КПО».

По словам Айгуль Султангалеевой, 
проведение экологических конференций 
уже стало традиционным мероприятием 
в КПО. «Как показывает практика, подоб-
ные конференции являются эффектив-
ной площадкой для обсуждения ключе-
вых вопросов охраны окружающей среды 
и обмена опытом между КПО и подряд-
ными организациями», – отметила она.

участники конференции были оз-
накомлены с планами КПО по внедре-
нию новых требований стандарта ISO 
14001:2015, изданного 15 сентября 2015 
г., и работе по получению нового серти-
фиката до сентября 2018 года в рамках 
трехлетнего переходного периода. Кроме 
этого, представители компании ответи-
ли на вопросы участников конференции 
касательно разработки реестров эколо-
гических аспектов.

Экология в приоритете
Вероника герман

Визионеры не первый год настаива-
ют на том, что будущее за цифровы-
ми банками. Консерваторы со своей 

стороны не отметают ведущую роль тра-
диционных банков. Однако очевидно, что 
лидерство за теми игроками, которые уже 
вчера начали думать над своим будущим, 
и банкиры, способные предвидеть буду-
щее и готовые менять себя, получат фору. 
Одним из таких стал Altyn Bank, который 
во вторник провел презентацию своего 
проекта Altyn-i. Оценить новинку от «доч-
ки» Народного банка Altyn Bank собрались 
известные банкиры и бизнесмены, клиен-
ты банка и журналисты. 

Вдохновением для создания проекта 
послужил «манифест клиента цифрового 
банка», один из пунктов которого звучит 
так: «Вы меня цените как важного кли-
ента и заботитесь обо мне». забота же 
банка заключается в том, что клиент мо-
жет открыть счет удаленно посредством 
интервью или получать обслуживание 
круглосуточно. С помощью Altyn-i можно 
осуществлять переводы в Facebook или по 
номеру телефона. Со временем количе-
ство фишек будет добавляться. 

В цифровом банке Altyn-i использованы 
лучшие решения ведущих технологиче-
ских компаний мира для создания цифро-
вого банка. Кстати, автор книги Bank 2.0 и 
3.0 Бретт Кинг считает, что для цифрового 
банка необходимо ядро, работающее в ре-
жиме реального времени. «Такое ядро дает 
возможность в режиме онлайн создавать 

любой цифровой продукт и проводить лю-
бые платежи на любых платформах», – от-
мечал Бретт Кинг. 

Перед тем как создавать этот проект, 
банк изучил опыт наиболее успешных 
финансовых институтов мира и совмест-
но с консультантами из Accenture и AT 
Consulting. за 6 месяцев собрал и внедрил 
12 промышленных IT-решений в единую 
систему Altyn-i. В результате Altyn-i стал 
технологической компанией-банком. 
При этом создатели руководствовались 
тремя принципами: создание бизнес-про-
цессов с фокусом на клиентский опыт, 
а цифровые технологии делают каждое 
взаимодействие с банком быстрее, удоб-
нее и эффективнее. Второе – работа кросс-
функциональной команды, которая объ-
единяет аналитиков, маркетологов и т.д. 
Третье – подход «тестируй и учись» позво-
ляет менять продукт по желанию клиента. 

По прогнозам Аскара Смагулова, пред-
седателя правления Altyn Bank, через 5 лет 
размер Altyn-i в розничном банкинге будет 
сопоставим с традиционным блоком. хотя, 
признался он, это не самоцель, а скорее 
тренд, который позволяет предлагать кли-
енту выбрать между цифровым и тради-
ционным обслуживанием. К тому же эта 
модель позволяет предлагать более конку-
рентные цены на продукты, поскольку нет 
расходов, как в традиционных банках. 

В целом же сегодня на казахстанском 
рынке наблюдается некий переход банки-
ров от старого мышления. Эта трансфор-
мация должна привнести в Казахстан луч-
шие мировые новинки банковского дела.

банк 2.0 в Казахстане
Новая реальность казахстанских фининститутов

гаухар Ануарбек

Плановые отчеты страховщиков за 
квартал или полугодие традици-
онно разбавляются информаци-

онными трендами, больше близкими к 
практике и понятными для рядового по-
требителя. за последние месяцы таковых 
у страховых компаний скопилось немало. 
до сих пор казахстанцам непонятно, кто 
должен приезжать на место дТП для оцен-
ки ущерба – оценщики или участники 
страхового рынка, почему развитие тури-
стического рынка тормозит, как выясни-
лось, не столько скачущий доллар, сколько 
недоверие страховых компаний и может 
ли переход на обязательное медицинское 
страхование означать гибель доброволь-
ного? Об этом в интервью корреспонденту 
«Капитал.kz» рассказал первый замести-
тель председателя правления компании 
«Коммеск-Омир» Владимир Акентьев.

- Владимир леонидович, понятное 
дело, у нас есть свой кейс вопросов, ко-
торые мы составляли на основе самых 
свежих информационных трендов. Но 
прежде хотелось бы услышать все-таки, 
вашу оценку, что такого значимого, ре-
зонансного произошло на казахстан-
ском страховом рынке за последние 
месяцы?

- В общем-то, на страховом рынке про-
рывного ничего не случилось. Как всегда 
предлагаются какие-то новшества, они 
обсуждаются рабочими группами, в со-
ставе которых представители разных 
профессий, разных направлений по раз-
работке и внедрению новых видов стра-
хования. либо обсуждаются поправки в 
законы, которые уже существуют. Вы зна-
ете, что вечных законов нет, со временем 
они устаревают, приходится чем-то допол-
нять. В принципе за последний год самое 
значимое то, что произошло на страховом 
рынке, это поправки, которые были внесе-
ны в закон об обязательном страховании 
работников от несчастных случаев на про-
изводстве, они уже приняты парламентом 
и подписаны президентом. Поправки эти 
позволили перераспределить ответствен-
ность, которая раньше возлагалась только 
на страховщиков, теперь она на плечах ра-
ботодателя, потому что причинение вреда 
– прямая забота работодателя. Понятно, 
что сами руководители предприятий не с 
восторгом приняли эти поправки, но они 
приняты. И это, пожалуй, самое значи-
тельное. Сейчас также внесены поправки 
в закон «об обязательном страховании 
ГПО автовладельцев, где часть функций 
от оценщиков перешла к страховщикам. 
То есть мы теперь имеем право сами оце-
нивать ущерб, что, кстати, и было до 2003 
года.

- Вот, кстати, об этом. известно, что 
согласно названным вами поправкам, 
представители страховых компаний 
должны были начать выезжать на место 
дТп с 1 января 2016 года, однако до сих 
пор оценкой ущерба занимаются пред-
ставители оценочных компаний. одна 
из официальных версий – просто не го-
това, не утверждена методика оценки. 
Так ли это?

- Отчасти так. дело в том, что, по зако-
ну, все стороны должны руководствовать-
ся единой методикой, и это совершенно 
правильно. Чтобы не было разногласий, 
как было раньше у оценщиков – захочу, 
своему человеку оценю в два раза больше. 
да, такая практика была массовой, эти по-
правки и прошли как раз потому, что стра-
ховщики пришли в парламент и принесли 
горы материалов, свидетельствующих о 
данном факте. И поэтому в принципе не 
было объективной оценки, едиными мате-
риалами не руководствовались. Теперь до-
говорились о том, что эта методика будет 
существовать. Ее разработку взял на себя 
Национальный банк Казахстана как регу-
лятор, проект методики я уже видел, хотя 
он еще не вышел. Там за основу взята мето-
дика судебной экспертизы. Чтобы не было 
разногласий, если человек обратится в суд, 
то право оценки независимого оценщика у 
пострадавшего остается. То есть если он не 
согласен с оценкой страховой компании, 
он может пойти к независимому оценщи-
ку и с этим результатом обратиться в суд. 
Вся разница только в одном: в старом за-

коне было прописано то, что оценка обяза-
тельна для страховщика, неважно, что ма-
шина пострадала на сто тысяч тенге, а нам 
принесли оценку на миллионы, мы были 
обязаны платить эти миллионы. Теперь 
же каждая сторона имеет право доказать: 
если пострадавший недоволен величиной 
суммы оценки, он имеет право обратить-
ся к независимому оценщику, и судья бу-
дет решать: правильна или нет оценка. По 
единой методике она в принципе не может 
быть неправильной, потому что любая из 
сторон будет руководствоваться данными 
правилами. 

Когда я только начинал работать в стра-
ховании, в начале 90-х годов, моя первая 
учительница Айжан Бокейханова сказала: 
«Плоха та страховая компания, которая не 
платит, но еще хуже та, которая платит на-
прасно». Выплата должна соответствовать 
ущербу.

- Владимир леонидович, давайте по-
говорим о другом страховом продукте 
– обязательном медицинском страхо-
вании. На рынке он начнет работать с 
1 января 2017 года, тогда же начнутся и 
первые выплаты, все ли готово? 

- давайте определимся с терминами. 
Вот это называется система медицинского 
страхования, на самом деле по большому 
счету это не совсем страхование. Страхо-
вание предполагает свободу выбора стра-
хователем страховщика. Он имеет право 
выбрать любую страховую компанию, по-
скольку страховые компании отстранены 
от этого дела.

Создается фонд, как вы знаете, который 
будет аккумулировать средства и распре-
делять их по клиникам. Раньше говорили, 
что вся система страхования должна вво-
диться с точки зрения здравоохранения. 
Ведь мы имеем очень большой опыт до-
бровольного медицинского страхования, 
у нас очень много лет страхуются тысячи 
людей, никогда жалоб на страховые ком-
пании не было. жалобы идут на врачей, на 
медицинские центры.

В фонде будут аккумулированы огром-
ные, колоссальные деньги. По крайней 
мере часть этих денег будет вложена в при-
обретение современного оборудования, 
на переподготовку врачей, и, я думаю, что 
если фонд будет работать справедливо, 
как работают сейчас страховые компании, 
в добровольном страховании все будет 
хорошо. мы, например, ведем селекцию. 
Когда начинают учащаться жалобы на 

какую-либо клинику, мы мгновенно раз-
рываем договор, у нас в компании больше 
350 договоров с клиниками подписаны, 
если есть жалобы, отношения заканчива-
ются, денежный поток туда прекращается. 
Я думаю, этот принцип должен работать 
всегда и везде. Если в какой-либо клинике 
делают вид, что они лечат и зарабатывают 
деньги, на самом деле нужно все выстра-
ивать по результату. хороший результат – 
значит можно работать. 

- А как вы думаете, с вводом в дей-
ствие обязательного медицинского 
страхования можно ли будет говорить о 
том, что добровольное перестанет быть 
интересно потребителю, страховате-
лю? 

- Обязательное медицинское страхова-
ние очень сильно потеснит добровольное. 
Наша компания несколько раз предлага-
ла: для того чтобы сделать привлекатель-
ным добровольное медицинское страхо-
вание для работодателей, надо затраты, 
которые идут на страхование, отнести к 
вычетам из налогов. Работодатель практи-
чески выполняет часть государственной 
функции, то ли государство из бюджета 
платит за больных, то ли работодатель. 
многие крупные предприятия имеют свои 
клиники, свои профилактории. То есть ра-
ботодатели содержат их на свои деньги и, 
естественно, для них было бы каким-то 
подспорьем, если бы эти затраты отнес-
ли к вычетам из налогов, в любом случае 
эти деньги потратили бы на своих работ-
ников. Чем здоровее работник, тем лучше 
производительность труда. 

- Не могу не спросить вас о недав-
нем конфликте, который возник между 
участниками туристического рынка и 
страховщиками из-за нежелания по-
следних выдавать туркомпаниям по-
лисы гпо. известно ли вам, на какой 
стадии сегодня разрешение данного во-
проса? 

- Наша компания в данном споре уча-
стия не принимает, нас эта проблема не 
коснулась, потому что у нас никогда не 
было соответствующей лицензии. мари-
на шаповалова, исполнительный дирек-
тор Фонда гарантирования страховых 
выплат, несколько раз озвучивала цифры 
выплат, они превышают цифры премий в 
три-четыре раза. Почему? Потому что не 
предполагается страхование намеренно-
го мошенничества. То, что произошло за 

последние два-три года с туристическими 
агентствами, – это чистой воды мошенни-
чество. Куда-то пропали деньги или они 
работали по принципу пирамиды – у этих 
деньги забирали, за тех рассчитывались, 
потом в итоге последние остались ни с 
чем. Страховые компании, естественно, 
попытались сдать лицензию. дело в том, 
что, когда сдаешь лицензию, пока не при-
няли решение о том, что лицензия сдана, 
ты не имеешь права отказывать в страхо-
вании.

Что такое обязательный вид? Когда 
приходит клиент и ты не имеешь права 
ему отказать в страховании, хотя ты твер-
до знаешь, что он недобросовестный, я 
здесь не говорю о туристических компа-
ниях, имею в виду любого клиента. На то 
оно и обязательное. То есть это не просто 
убыточный, это суперубыточный бизнес.

Насколько я знаю, заседание рабочей 
группы в последний раз не состоялось. 
Посредником выступила Национальная 
палата предпринимателей, Ассоциация 
турагентств выступила просителем, что-
бы «Атамекен» стала посредником между 
страховыми компаниями и туркомпа-
ниями. Такая схема была предложена в 
качестве решения конфликта. В феврале 
была видеоконференция, была предло-
жена схема, которая не устраивает те-
перь деятелей туристического рынка. Те 
гарантии, которые предложены сейчас 
в проекте, – это создание фонда, куда 
туристические подразделения должны 
сдавать какую-то часть выручки для фор-
мирования его бюджета. Создается он 
для того, чтобы при недобросовестности 
какого-либо из представителей туристи-
ческой области были деньги, на которые 
можно было бы просто вывезти туристов, 
оплатить им проживание. В принципе это 
нормально. Второе – они должны застра-
ховать свою ГПО и третье – они должны 
обеспечивать гарантию. Что касается на-
шей ситуации, я не знаю, как она разре-
шится. Страховым компаниям тем более 
стало невыгодно страховать туристиче-
ский бизнес, даже если это будет гаран-
тийный фонд.

В результате августовской девальва-
ции резко упало количество выездов за 
рубеж, по оценке самих же туристских 
агентств, на 80%, соответственно, на 
80% упадут и страховые премии страхов-
щиков. А ведь страхование строится, в 
общем-то, на больших цифрах. Особенно 
в массовом и обязательном страховании. 
Что вообще такое страхование? Суще-
ствует мое любимое определение: стра-
хование – это вклад многих в несчастье 
некоторых. для того чтобы несчастье 
некоторых обеспечить, нужен вклад мно-
гих, а многих уже становится колоссаль-
но меньше, чем было. В Казахстане, по 
разным подсчетам, до миллиона граждан 
выезжали за рубеж на отдых. Сейчас если 
одна пятая осталась – хорошо. Поэтому 
для страховщиков этот бизнес будет не-
интересен. Просто сборы совершенно 
низкие по сравнению с другими страхо-
выми продуктами. Выход надо искать. 
Его ищут уже очень давно, но тут замкну-
тый круг, потому что то, что устраивает 
одну сторону, не устраивает другую. 

- и в завершение традиционно хочет-
ся услышать ваш прогноз касательно 
развития страхового рынка в кратко-
срочной перспективе, скажем, на этот 
год?  

- Позитивных новостей в этом году 
не будет. Рынок упадет, в лучшем случае 
вырастет процента на два-три. Особенно 
упадут объемы по добровольному меди-
цинскому страхованию, резко вырастет 
убыточность по автомобильным видам 
страхования, вы ведь знаете, запчасти 
выросли в два раза, соответственно, и ре-
монтные центры подняли свои расценки 
за ремонт, а некоторые и не в два, а в три-
четыре раза. То, что страхование грузов 
тоже идет вниз, всему этому причина одна 
– российские санкции и падение тенге. 
Все это вызвало резкое снижение оборо-
тов экспорта и импорта, просто физически 
грузов стало намного меньше. Соответ-
ственно, пострадают еще и таможенные 
брокеры. Я реалист, я за этим всегда на-
блюдаю и здесь завидую оптимистам, ко-
торые всегда стремятся найти позитив во 
всем. мне это пока не удается.

Владимир Акентьев: «хороших 
новостей от страховщиков  
в этом году не ждите»
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зачем приобретать собственный авто-
мобиль, если пользуешься им всего 
пару-тройку раз в неделю? Ведь, по-

мимо бензина, личный транспорт требует 
оформления страховки, оплаты налога и 
регулярного техосмотра. А вечное проста-
ивание в пробках? На западе эту пробле-
му решили сдачей авто в аренду. Вариант 
краткосрочной аренды авто (каршеринг) 
без услуг водителя с поминутной или по-
часовой тарификацией стал настолько по-
пулярен, что сегодня число пользователей 
перевалило за 2,3 млн человек. Каршеринг 
– это, по сути, превращение строго инди-
видуального транспорта в продукт массо-
вого потребления. 

В конце 40-х прошлого века жилищный 
кооператив в швейцарском Цюрихе при-
обрел для своих членов несколько автомо-
билей, которые предоставлялись в аренду. 
С этого, собственно, берет начало история 
становления каршеринга. В 1970-е были 
попытки поставить коммунальное поль-
зование автомобилем на коммерческие 
рельсы, однако проект забуксовал из-за 
отсутствия технических возможностей. В 
2000 году американская компания Zipcar 
сформировала парк автомобилей исклю-
чительно для сдачи в аренду. Сегодня она 
является второй крупнейшей каршерин-
говой компанией в мире. 

Если вначале мировые автоконцерны 
поглядывали на общественную аренду 
автомобилей с опаской, считая, что ус-
луга остановит развитие автомобильной 
промышленности, то теперь они пыта-
ются оседлать волну. Например, немец-
кий производитель BMW представил на 
рынке свою каршеринговую компанию 
DriveNow, у Volkswagen теперь есть сервис 
Quicar, а General Motors в начале этого года 
анонсировал запуск Maven – приложения, 
через которое можно удаленно заброни-
ровать авто и получить к нему доступ со 
смартфона. В эту перспективную отрасль 
решили выйти и казахстанские компании. 
хотя их количество пока строго лимити-
ровано, по словам самих игроков, рынок 
имеет все перспективы развития.

Выгода для пользователей
Существует две модели коммерческого 
каршеринга. Первая – business to customer 
– специализированная компания сдает 
в аренду свой парк автомобилей. Вторая 
модель называется peer-to-peer, это когда 
компания арендует частные автомобили у 
тех, кто решил немного подзаработать. То 
есть у такой компании нет своего парка, 
они сдают в аренду ею же арендованные 
автомобили. 

Согласно отчету Frost & Sullivan, к 
2020 году их число вырастет до 26 млн, в 
то время как оборот отрасли увеличится 
с $1 млрд в 2012 году до $6,2 млрд к 2020 
году. Пока что страной-лидером в карше-
ринге являются СшА. Там количество 
пользователей арендных авто превысило 

1,5 млн человек. Сегодня каршеринг как 
никогда укладывается в новую концеп-
цию – sharing economy (совместное потре-
бление, – прим. ред.). журнал Time назвал 
ее одной из идей, которые изменят мир. 

По разным оценкам, использование 
авто через каршеринг обходится дешевле 
услуг того же такси в 2-4 раза. Так как стои-
мость рассчитывается поминутно или взи-
мается по часам аренды, это остается глав-
ным преимуществом системы. По словам 
Асылбека Есенова, директора компании 
ТОО «Арба Каршэринг Клаб», работающей 
под брендом Doscar, в структуре затрат 
на обслуживание личного авто, помимо 
топлива, есть очень много других статей 
расходов. Это амортизация, ремонт, стра-
хование, содержание и, самое главное, это 
время, которое человек тратит на обслу-
живание машины. Причем это время, за 
которое вам не платят, это ваше личное 
время. «Исследования на западе показы-
вают, что средний автомобиль использу-
ется всего лишь 1 час в сутки. Каршеринг 
позволяет оплатить только лишь этот час, 
забыв про все другие издержки», – подчер-
кивает Есенов. 

Стоимость тарифа на каршеринговую 
машину варьируется от условий. По сло-
вам спикера, рентабельность напрямую 
зависит от загруженности дорог. Стои-
мость поездки определяется по формуле 
«время+пробег». Цены меняются в за-
висимости от модели машины и времени 
использования автомобиля. «Необходимо 
иметь в виду, что стоимость включает в 
себя топливо, страховку ОГПО и КАСКО. 
Цены меняются в зависимости от модели 
машины и времени использования авто-
мобиля. К примеру, использовать Hyundai 
Accent в будний день можно днем за 500 
тенге в час и ночью за 200 тенге и опла-
тить фактический пробег. Стоимость 1 км 
варьируется от 20 тенге до 80 тенге. В вы-

ходные днем на 100 тенге дороже, а ночью 
– всего на 20 тенге, иными словами 220 
тенге за час. К слову, съездить из центра 
города в аэропорт и обратно можно при-
мерно за 2500 тенге», – говорит Асылбек 
Есенов. Кроме того, все тяготы, связан-
ные с эксплуатацией арендованного авто, 
остаются вне поля зрения заказчика, ведь 
владелец берет все расходы на себя.

По мнению Николая Бочарова, главы 
Caspian Rent-a-car, рентабельность дан-
ного вида бизнеса небольшая. Поскольку 
нужно учитывать такие расходы компа-
нии, как страховка, амортизация авто, 
затраты на обслуживающий персонал, ав-
томойка и проч. «Если формировать цену 
с наибольшей выгодой для компании, то 
такое предложение станет не интересно 
арендаторам, и они обратятся к другим 
арендодателям», – уверен спикер. 

лучше свой, чем чужой 
В Казахстане рынок каршеринга пока на-
ходится на стадии своего развития. Все 
больше компаний предлагают свои услуги 
в данной сфере, начиная от машин эко-
номкласса и заканчивая машинами пред-
ставительского класса. Такого мнения 
придерживается Николай Бочаров. «Одна-
ко из-за сложившихся обстоятельств в эко-
номике люди не так сильно рвутся брать 
машины. Если в Европе аренда машины 
– это само собой разумеющееся, то у нас, 
если можно так выразиться, показатель 
роскоши», – подчеркивает спикер. 

По словам Николая Бочарова, рядовой 
житель Алматы скорее не пользуется пери-
одически услугами таких каршеринговых 
компаний. «И трудно будет повлиять на его 
решение. Сейчас основным фактором этого 
является экономическая нестабильность. 
Плюс, учитывая менталитет нашего наро-
да, желание иметь собственную машину. 
может быть, приобретенную в кредит, но 
собственную. Поэтому спрос на авто идет 
от гостей города», – говорит собеседник. 

Экотакси 
Помимо экономии кровных и личного вре-
мени, каршеринг меньше наносит ущерба 
экологии. Статистика на западе показыва-
ет, что один автомобиль каршеринга «уби-
рает» с дорог до 15 частных автомобилей. 
Соответственно, это приводит к снижению 
выбросов CO2 и освобождает парковочное 
пространство города. В связи с этим на за-
паде каршеринг-операторы получают под-
держку муниципальных властей в виде 
предоставления бесплатных парковочных 
мест, автомобили каршеринга имеют пра-
во ездить на полосах для общественного 
транспорта. «Кроме того, мы рассматрива-
ем возможность внедрения электрокаров, 
но в данный момент отсутствует соответ-
ствующая инфраструктура – специальные 
парковки с зарядными устройствами», – 
добавляет Асылбек Есенов. 

Авто в среднем используется 2-3 часа 
в день, остальное время железный конь 
простаивает на парковке. Отсюда разго-
воры, что сервису по аренде авто вполне 
по силам разгрузить пробки на дорогах и 
улучшить городское пространство. Ведь 
в теории авто в каршеринге работает на 
примере персонального общественного 
транспорта: один клиент пользуется авто, 
сдает его, второй приезжает и забирает 
его. Таким образом, транспорт большую 
часть времени находится в движении, а 
парковочное место остается свободным. 

делись, за дорогу не дерись
В мире каршеринг популярен, у нас только знакомятся с этой услугой

гаухар Ануарбек

Весьма интересный спор вышел меж-
ду Национальной палатой предпри-
нимателей «Атамекен» и управле-

нием архитектуры и градостроительства 
Алматы. Первая структура, призванная 
защищать интересы предпринимателей, 
приняла заявление от алматинки Суриям 
Низамдиновой, которая пожаловалась на 
незаконные, на ее взгляд, действия сотруд-
ников управления. Вывеску «Автомойка», 
которую держит предпринимательница, 
расценили как рекламу и обложили соот-
ветствующим налогом. уже в самом на-
чале разбирательств, участие в которых 
принял и корреспондент «Капитал.kz», 
стало понятно: это далеко не прихоть спе-
циалистов из управления архитектуры 
и градостроительства, но и не норма для 
бизнесменов и Палаты предпринимателей 
в их лице.

Суриям Низамдиновой без преувели-
чения можно вручить все лавры первопро-
ходца, наделавшего немало шума в биз-
нес-сегменте Алматы. женщина первая 
и, нужно отметить, уже не единственная, 
кто задался вопросом: должна ли вывеска, 
информирующая о роде деятельности того 
или иного бизнес-объекта, облагаться на-
логом, является ли она в данном случае 
рекламой? Ответ предпринимательни-
ца начала искать в Национальной палате 
предпринимателей «Атамекен» и незамед-
лительно нашла поддержку, которую юри-
сты оформили так: подобные вывески не 
могут облагаться налогом, поскольку в со-
ответствии с законом «О рекламе» вывеска 
не относится к объектам наружной рекла-
мы, тем более что в данном частном случае 
она находится на территории реализации 
товаров и услуг, в пределах входа в здание, 
на входе через ограждение, на крышах и 
фасадах, как того требует закон. И налог, 
а также набежавшая пеня, которые теперь 
должна оплатить Суриям Низамдинова, 
подлежат отмене, считают в «Атамекене». 
К слову, на сегодняшний день бизнесвумен 
выставлен весьма солидный счет.

«у предпринимательницы эта про-
блема началась 5 мая 2015 года, когда 
управление государственных доходов по 
Бостандыкскому району направило уве-
домление о погашении налоговой задол-
женности, где был указан размер и пеня 
за уже существующий рекламный объект. 
Так как предпринимательница не смог-
ла решить самостоятельно данную про-
блему, она обратилась в Палату предпри-
нимателей. мы провели совет по защите 
прав предпринимателей, где данный во-
прос был рассмотрен, также приглашали 
сотрудников управления архитектуры и 
градостроительства и компании «Алматы-
жарнама». Так вот. На сегодняшний день 
на женщине висит большая задолжен-

ность – чуть более полумиллиона тенге, 
также налоговыми органами принято ре-
шение об ограничении имущества. То есть 
предпринимательская деятельность на се-
годняшний день заморожена», – рассказал 
начальник отдела по устранению админи-
стративных барьеров Палаты предприни-
мателей Алматы Бекежан Кунтаев. 

Сумма к оплате в полмиллиона тенге 
могла бы быть гораздо ниже, продолжает 
он. Если бы предпринимательница вовре-
мя обратилась за помощью к специалистам 
Национальной палаты, и не было бы упу-
щенного срока почти в два года, за которые 
управление архитектуры и градострои-
тельства, получив данные от «Алматыжар-
нама», успело направить материалы дела в 
налоговые органы. Но вопрос здесь в дру-
гом: должна ли Низамдинова вообще опла-
чивать налог, неважно в каком размере?

должна – считают в управлении архи-
тектуры и градостроительства и не менее 
аргументированно апеллируют законом 
«О рекламе», утверждая, что и управление 
и «Алматыжарнама» действовали в четких 
рамках этого закона. 

«В данном случае действует закон «О 
рекламе», статья 11, пункт 1, примечание 
1, где ясно прописано, что законодатель-
но освобождены от налогообложения три 
вида организаций – в сфере торговли, в 
сфере общепита и в сфере оказания бы-
товых услуг. В данном случае сама выве-
ска, реклама информационного объекта 
«Автомойка», относится к рекламному 
объекту и не подпадает ни под одну из 
названных категорий», – говорит юрист 
управления архитектуры и градострои-
тельства Алматы Руслан Керимбаев. 

Но как в лучших традициях хорошего 
блокбастера, если бы все было так просто, 
не было бы таким интересным. Бекежан 
Кунтаев настаивает на своем: «Автомой-
ка» относится к сфере бытовых услуг, об 
этом свидетельствуют межгосударствен-
ные стандарты оказания услуг населению, 
которые также распространяются на тер-
риторию Казахстана. Соответственно, уже 
два документа могут стать подспорьем в 
защите Суриям Низамдиновой и освобож-
дении ее от налога, считают в Нацпалате. 

«мы вынесли на республиканский уро-
вень вопрос: что такое бытовая услуга, ка-
ковы критерии бытовых услуг. Это должно 
быть основополагающим, на что будут 
опираться предприниматели и заказчики. 
мы каждый день получаем те или иные 
услуги. Поймите, автомойку не отнести к 
бытовым услугам, я считаю, это неправо-
мерно со стороны управления архитекту-
ры. Есть правила бытового обслуживания 
населения Республики Казахстан 1996 
года и межгосударственные стандарты 
оказания услуг населению. Они не поте-
ряли силу, но почему-то не применяются 
в Казахстане. здесь конкретно написано, 

что правила бытового обслуживания на-
селения Казахстана, разработанные в со-
ответствии с Гражданским кодексом, рас-
пространяются на все юридические лица, 
независимо от форм собственности, а так-
же на граждан, занимающихся оказанием 
определенных услуг», – возмущается Беке-
жан Кунтаев. 

действительно, под оказанием опреде-
ленных услуг здесь имеются в виду впол-
не конкретные бытовые услуги, такие 
как газификация домов индивидуального 
сектора, переработка сельхозпродукции 
по заказу граждан и многое другое. При 
этом предприятия, оказывающие услуги, 
выполняющие данные работы, обязаны 
иметь вывеску с указанием профиля их 
деятельности, наименованием юридиче-
ского адреса, а также информацией о ре-
жиме работы. 

«Я считаю, здесь вообще нужно глубоко 
рассматривать, что такое бытовые услуги. 
В данном случае, что такое вообще быт? 
Быт – это то, что человеку ежедневно необ-
ходимо для удовлетворения его духовных 
и материальных ценностей. В данном слу-
чае мы рассматриваем автомойку. Я могу 
туда заезжать или не заезжать, правильно 
ведь? Острой бытовой необходимости у 
меня нет», – поясняет юрист управления 
архитектуры и градостроительства Рус-
лан Керимбаев.

На вопрос о том, должно ли управление 
архитектуры и градостроительства ру-
ководствоваться межгосударственными 
стандартами, где более четко трактуется 
термин «бытовые услуги», Руслан Керим-
баев снова отвечает, ссылаясь на закон 
«О рекламе», аргументированно замечая, 
зачем тогда нужен данный закон, если его 
не соблюдать? Тем более что ответствен-
ность за несоблюдение ляжет в первую 
очередь на сотрудников управления архи-
тектуры и градостроительства. 

В Нацпалате в свою очередь отмечают: 
при сложившихся условиях вполне воз-
можно, что в скором времени облагаться 
налогом будут также такие учреждения 
как детские сады, школы, деятельность 
которых тоже сложно отнести к сфере бы-
товых услуг. Об этом говорит и следующая 
тенденция: в настоящее время в «Атаме-
кен» поступило уже порядка 15 обращений 
от предпринимателей, развивающих биз-
нес в самых разных отраслях экономики. 

«К сожалению, предприниматели, име-
ющие автомойки, совершающие свою 
деятельность в данном бизнесе – не един-
ственные. На сегодняшний день у нас име-
ется ряд обращений, которые не связаны с 
автомойкой, это и туристские агентства, 
которые также получили уведомления 
о погашении налоговой задолженности, 
организации, которые оказывают меди-
цинские услуги, у них то же самое увдом-
ление. Получается мы сейчас будем боять-

ся, что школы, детские сады тоже получат 
уведомления о погашении налоговой за-
долженности, это ведь тоже вывески, зна-
чит реклама?» – задается вопросом пред-
ставитель Национальной палаты Бекежан 
Кунтаев.

«за исключением государственных 
предприятий. Частные школы, частные 
детские сады, согласно закону «О рекла-
ме», они, да, будут облагаться налогом. 
Госорганы – исключение. Остальные 
предприятия, если они не подпадают под 
три вышеназванные группы, их вывески 
облагаются налогом. Так было всегда. Все 
налогоплательщики с этим всегда согла-
шались и соответственно оплачивали. до 
этого случая никаких проблем не было», – 
отвечает Руслан Керимбаев.

На упреки Нацпалаты, что данный мо-
ниторинг проводится с несоблюдением 
норм Предпринимательского кодекса, 
который предполагает предварительное 
составление и направление в распоряже-
ние предпринимателя соответствующей 
справки, заключения и других докумен-
тов, уведомления о применении средств 
фотофиксации, юрист управления архи-
тектуры и градостроительства Алматы 
отвечает предложением более четко разо-
браться в терминологии. «здесь нужно 
понимать термин «проверка». В данном 
случае мы на проверку как таковую не вы-

езжаем. мы фиксируем. Надо смотреть за-
кон, изучать, что такое проверка, как она 
осуществляется. Нужно смотреть также 
закон «О контроле и надзоре». могу ска-
зать точно, что в случае проверки объек-
та мы выезжаем в строгом соответствии 
с данным законом», – отвечает юрист Рус-
лан Керимбаев. 

Еще одна претензия защитников пред-
принимателей – отсутствие какой-либо 
информации о действиях управления ар-
хитектуры и градостроительства. Именно 
нехватка сведений и становится чаще все-
го причиной непонимания между секто-
ром мСБ и госорганами, считает Кунтаев. 

«Видите, в чем здесь проблема. Если 
бы управление архитектуры, как уполно-
моченный орган, у себя на сайте, либо на 
доске информации размещало бы данную 
информацию о том, какие услуги входят в 
перечень бытовых, к примеру, а какие нет 
– я думаю, такой проблемы в Алматы бы 
не было. И потом лично я звонил по респу-
блике своим коллегам в других городах, 
чтобы узнать, есть ли такая проблема у 
них, как выяснилось, данный вопрос под-
няли только в Алматы, только у нас вы-
вески посчитали рекламным объектом», 
– рассказывает Бекежан Кунтаев. 

Руслан Керимбаев в свою очередь не 
отрицает: диалог с предпринимателями у 
работников управления должен быть, но 
на исход аналогичных дел это в общем-то 
большого влияния не оказывает, посколь-
ку, как напоминает юрист: «незнание за-
кона не освобождает от ответственности». 

В настоящее время работники Наци-
ональной палаты предпринимателей на-
правили письмо с изложением всех фактов, 
фотографий и записей по всем подобным 
обращениям в органы прокуратуры. В бу-
дущем здесь также планируют вынести во-
прос на республиканский уровень. 

Налог на вывеску: 
обложить нельзя оставить!

Елена Тумашова

В советское время в кондитерской от-
расли Казахстане действовало четы-
ре основных игрока – Актюбинская, 

Костанайская, Карагандинская, Алма-
тинская кондитерские фабрики. Вместе 
с обретением страной независимости на 
рынок «ворвалась» импортная продукция. 
давление на местных производителей 
оказалось значительным: полки магази-
нов были забиты конфетами, карамелью, 
печеньем зарубежного производства. На 
рынке присутствовало очень много ки-
тайской, турецкой продукции. Выжить в 
таких условиях смогли не все из четырех 
«китов». Тем не менее отрасль не потеря-
лась: в последние годы появилось несколь-
ко сотен мелких производителей, а ее ста-
рейший представитель – фабрика «Рахат» 
– обрел международного инвестора, что 
стало самой крупной кондитерской сдел-
кой в истории страны. О том, что помогло 
кондитерскому производству выжить в 
1990-е и что происходит на рынке сейчас, 
рассказывает вице-президент Ассоциации 
кондитеров Казахстана Алихан Талгатбек.

– Три крупнейших кондитерских 
фабрики Казахстана – «Рахат», «баян 
Сулу», «Конфеты Караганды» – суще-
ствуют с советских времен. за время не-
зависимости не было создано ни одного 
игрока подобного масштаба? без фун-
дамента на казахстанском рынке это 
невозможно?

– На самом деле имеются игроки, кото-
рые могут оспаривать третью позицию в 
первой тройке, это компании «Алматин-
ский продукт» и «хамле», которые уже 
вышли на достаточно большой уровень 
производства. Поэтому можно говорить 
о «большой пятерке» кондитерских ком-
паний. То есть появляются новые игроки, 
которые создают достаточно серьезную 
конкуренцию уже имеющимся крупным 
участникам рынка.

– что способствовало их появлению – 
поддержка государства или что-то еще?

– «хамле» – это «дочка» турецкого кон-
дитерского холдинга Ulker в Казахстане, 
создана на турецкие инвестиции; в ос-
новном производит рулеты (№1 на этом 
рынке), бисквиты, печенье, батончики 
Albeni. Компания «Алматинский продукт» 
создана на казахстанские инвестиции; из-
начально занималась халвой, постепенно 
включила в продуктовую линейку бискви-
ты, сейчас также производит карамель.

– Если говорить о «советских» фабри-
ках, что помогло им сохраниться в 1990-
е годы?

– у каждого из сохранившихся пред-
приятий был индивидуальный сценарий 
выживания. Тем, кто уцелел, помогло в 
первую очередь, то, что имелся хозяин (в 
хорошем смысле этого слова), который за-
нимался развитием, поддерживал произ-
водство. И что важно, остался коллектив, 
квалифицированные «старые» специали-
сты.

Несмотря на серьезное давление со сто-
роны импорта два игрока не просто выжи-
ли, а еще и сумели превысить советские 
объемы выпуска продукции. Алматинская 
кондитерская фабрика (ныне «Рахат») соз-
дала производство в шымкенте и теперь 
имеет две производственные площадки – 
алматинскую и шымкентскую. Костанай-
ская кондитерская фабрика (сейчас на-
зывается «Баян Сулу») осуществила очень 
большие инвестиции в модернизацию, 
стала выпускать новую продукцию, ка-
чество значительно улучшилось – за счет 
этого произошел рост. Сегодня фабрика 
выпускает порядка 40 тыс. тонн кондитер-
ских изделий.

Остальные испытывают серьезные 
трудности – отсутствие инвестиций, спад 
спроса на продукцию.

– почему такая ситуация сложилась с 
актюбинским и карагандинским пред-
приятиями?

– Актюбинская фабрика находится 
практически на границе с Россией: она 
первой приняла на себя удар российского 
и украинского импорта, ей было особен-
но тяжело. Помимо этого в свое время с 
предприятия много оборудования вывез-
ли в Караганду (в определенный период 
карагандинская и актюбинская фабрики 
принадлежали одному владельцу, и он, 
скажем так, объединил их на базе кара-
гандинского предприятия).

А карагандинская фабрика в конце 
1990-х процветала – была №1 на рынке, 
даже крупнее «Рахата». до сих пор бренд 
«Конфеты Караганды» у всех на устах. 
Компания очень сильно развивалась, но, 
насколько я понимаю, сделала ставку на 
удешевление себестоимости – заменила 
натуральное сырье. Рынок это почувство-
вал, спрос на продукцию достаточно силь-
но упал, и с тех пор фабрика не может вос-
становиться.

– У «Конфет Караганды» в акционе-
рах значилась британская компания…

– у «Рахата» тоже. На самом деле это 
скрытые казахстанские владельцы. Это 
одна из технологий защиты бизнеса от 
рейдерства.

– был ли в то время реальный инте-
рес иностранных инвесторов к казах-
станскому кондитерскому рынку?

– Нет, большого интереса не было. Был 
интерес продавать здесь готовые кондитер-
ские изделия, произведенные где-нибудь 
за рубежом, в Европе. Такой интерес есть и 
сейчас. Все крупные игроки, мировые лиде-
ры, заинтересованы в захвате рынка. Про-
изводить в Казахстане им невыгодно, по-
тому что у них есть мощности за рубежом 
и выгоднее наращивать их, чем заходить 
с производством на новый рынок. Един-
ственное, компания Ulker создала «дочку» 
– «хамле» – 15-16 лет назад, они инвестиро-
вали в создание нового производства.

– интерес захватить рынок прояв-
лялся конкретно?

– 50% отечественного рынка – это им-
порт. Иностранцы – те же украинские, раз-
личные мировые компании – хотят иметь 
100%. Но мы бьемся, удерживаем свою 
долю рынка, пытаемся ее наращивать. 
Прошлый год, кстати, оказался очень не-
плохим: если на протяжении 10 лет соот-
ношение между импортом и отечествен-
ной продукцией было 50 на 50, то сейчас 
происходит перевес в сторону местного 
производителя. хотя в целом можно кон-
статировать снижение потребления кон-
дитерских изделий: это товар не первой 
необходимости, люди стараются эконо-
мить на нем.

– получается, при снижении потре-
бления идет рост отечественного про-
изводства…

– Объем рынка уменьшается, раньше 
он составлял 350 тыс. тонн в год, в 2016 
года мы увидим порядка 320 тыс. тонн. Но 
импорт снижается более быстрыми тем-
пами: если рынок проседает примерно на 
10%, то импорт – до 30%. И вот эту разницу 
закрывает отечественный производитель. 
уже по январю-февралю видно, что у всех 
отечественных фабрик идет рост – и зна-
чительный – по отношению к январю-фев-
ралю прошлого года.

В начале прошлого года отечественные 
кондитеры испытывали мощное давление 
со стороны российских и украинских кол-
лег: в России произошла очень сильная 
девальвация, на украине – еще сильнее. 
многие казахстанские импортеры кину-
лись покупать продукцию, выпущенную 
в этих странах, потому что она оказалась 
намного дешевле отечественной. Это при-
вело к всплеску импорта в течение первого 
полугодия. Сейчас ситуация разворачива-
ется в сторону отечественного производ-
ства, импорт снижается.

– Украинские кондитерские изделия 
всегда были проблемой для казахстан-
ских производителей. Как получилось 
так, что Украина заняла столь сильные 
позиции на казахстанском рынке?

– С советских времен «пищевка» – силь-
ная сторона украины, и внутри «пищевки» 
– «кондитерка». Там мощные кондитер-
ские холдинги. лет 10-15 назад порядка 
85% всего импорта в Казахстане составля-
ла украинская продукция. Но с созданием 
Таможенного союза ситуация сильно из-
менилась: на сегодняшний день порядка 
75% – российский импорт. Но надо отме-
тить тот факт, что некоторые кондитер-
ские холдинги украины открыли в России 
свои производства и теперь, выпуская про-
дукцию в России, поставляют ее в Казах-
стан. Это считается российской продукци-
ей, но под украинскими брендами.

– из украинских брендов на рынке 
Казахстана Roshen – самый сильный?

– холдинг Roshen построил очень круп-
ную фабрику в российском городе ли-
пецке, продукцию с этого предприятия 
поставляют в Казахстан. То есть продажи 
«Рошена» на нашем рынке в целом сохра-
нились, хотя в последнее время, по нашим 
ощущениям (статистику мы не ведем), 
объемы этого производителя снижаются, 
видимо, в общей тенденции сокращения 
импорта. И при этом изменилась структу-
ра поставок: часть продукции идет с укра-
ины, основной поток – из России.

– Если говорить о первой пятерке 
производителей на казахстанском рын-
ке, какую долю они занимают?

– 80% от общего объема производства, 
40% от общего объема рынка.

– Можно ожидать консолидации 
рынка в Казахстане?

– Едва ли. за счет кого возможна кон-
солидация? Ну, Lotte имеет финансовые 
ресурсы, купит кого-то. Но я в этом сомне-
ваюсь. думаю, в ближайшие пять лет они 
будут заниматься развитием «Рахата», у 
них хорошая производственная площадка 
в шымкенте, туда они и будут вкладывать. 
«Алматинский продукт»? у них тоже своя 
площадка, они развиваются. у «Конфет 
Караганды» большой потенциал разви-
тия, и они будут заняты его реализацией. 
Большие инвестиции планирует «хамле», 
но они будут развиваться в рамках своей 
компании. Информацией о слияниях я 
пока не располагаю.

другой вопрос – могут появиться новые 
игроки. Не исключен приход инвестора, в 
том числе украинского, который построит 
фабрику в Казахстане. Но информации об 
этом также пока нет.

– значит, современный кондитер-
ский рынок Казахстана все же интере-
сен инвесторам?

– Он на одной волне с экономикой. Если 
инвесторы интересуются казахстанской 
экономикой в целом, то и «пищевкой» как 
одним из ее секторов – тоже. Интерес есть 
и со стороны отечественных, и со стороны 
иностранных инвесторов. Пищевые про-
дукты будут потребляться всегда, эта от-
расль менее повержена глобальным изме-
нениям – росту или падению экономики, 
колебаниям цен на нефть и т.д. Вообще, сей-
час интерес к «пищевке», в том числе к кон-
дитерскому производству, больше, нежели 
раньше, когда в приоритете был нефтегазо-
вый сектор, транспорт, логистика и т.п.

– Сколько инвестиций кондитерский 
рынок Казахстана может привлечь?

– давайте считать от импорта. Если 
его объем сейчас составляет 150-180 тыс. 
тонн, из которых 50-60 тыс. тонн мы мо-
жем заместить без инвестиций, то остает-
ся порядка 110-120 тыс. тонн, для которых 
нужны инвестиции. Будем считать, что на 
1 тыс. тонн необходимы инвестиции по-
рядка $1 млн, то есть порядка $100-110 млн 
потенциально можно инвестировать толь-
ко для того, чтобы закрыть отечественное 
потребление. Если мы будем наращивать 
экспортный потенциал – он составляет 
порядка 300 тыс. тонн, – тогда мы можем 
дополнительно привлечь $300 млн. Таким 
образом, можно говорить о цифрах $100-
400 млн, в зависимости от конъюнктуры.

– Раз мы вернулись к вопросу об ин-
вестициях, не могу не спросить о прода-
же 76% «Рахата» южнокорейской Lotte. 
прошло уже практически 2,5 года с мо-
мента заключения сделки. Можно дать 
ей оценку? Насколько правильным был 
этот шаг?

– Правильным для кого? для инвесто-
ра? для него, я думаю, это выгодная инве-
стиция, потому что «Рахат» – лидер рынка, 
имеет хороший потенциал развития. для 
самой фабрики? Сотрудники работают 
дальше, для них ничего не изменилось. 
Сейчас идет развитие шымкентской пло-
щадки – приобретена линия по выпуску 
печенья и вафель, но они, в принципе, и до 
инвестора работали в этом направлении.

– В 2014 году прошла еще одна сдел-
ка, возможно, менее заметная, чем про-
дажа алматинского гиганта – смена 
акционера в «Конфетах Караганды» (с 
британской UIG Limited на APEX WAY). 
что это дало фабрике?

– Пока ничего не дало. Компания «Кон-
феты Караганды» как работала, так и ра-
ботает. Сейчас у них большие планы по 
развитию, по инвестициям, надеюсь, они 
продолжат работать в этом направлении, 
потому что другого способа развивать-
ся на сегодняшний день нет. На старом 
оборудовании, со старыми технология-
ми сложно будет конкурировать: и «Баян 
Сулу», и «Рахат» провели техперевооруже-
ние, установили новейшее оборудование, 
которое контролирует рецепту, расход ма-
териалов, качество продукции.

– Сумма сделки тогда не разглаша-
лась…

– у меня есть понимание по сумме, но 
я думаю, этически правильно, чтобы либо 
покупатель, либо продавец озвучил циф-
ру.

– Сейчас 8,51% акций «баян Сулу» 
принадлежат Единому накопительному 
пенсионному фонду. Когда состоялась 
эта сделка и почему определен именно 
такой пакет?

– Точно не помню, когда, но давно. Что 
касается размера инвестиций, думаю, 
фонды подобного рода по своей природе 
скорее портфельные, а не стратегические 
инвесторы, они заинтересованы в не-
большом пакете акций, не хотят инвести-
ровать, скажем, 25-30%. у фондов еще и 
ограничения есть, они не могут инвести-
ровать больше 10% в одну компанию.

– для ЕНпФ это хорошая инвести-
ция?

– думаю, хорошая. В том плане, что 
много компаний – в Казахстане и в мире 
– обанкротилось, банковский сектор про-
сел. А это надежная инвестиция: крупный 
игрок рынка, динамично развивается и, 
насколько я знаю, платит дивиденды.

– К вопросу о развитии отрасли. В 
беларуси, насколько я знаю, кондитер-

ский бизнес принадлежит государству. 
Может быть, такой подход был более 
правильным в свое время?

– В Беларуси три фабрики, которые про-
изводят 90% кондитерских изделий, и ими 
управляет пищевое объединение Белго-
спищепром (которое руководит всей пи-
щевой отраслью, включая молочные ком-
бинаты, маслозаводы и др.). Казахстанская 
экономика отличается от белорусской, у 
нас частный бизнес более развит. Я считаю, 
что, учитывая такое разнообразие готовой 
продукции, рецептур и сырья, управлять 
огромной кондитерской машиной просто 
сложно. Возможно, у нас в какой-то момент 
тоже образуется частный холдинг, в состав 
которого войдут 2-3 фабрики, в том числе, 
может быть, в России. Но он будет разви-
ваться постепенно и органически. Но вот 
так, в рамках одной госкомпании, объеди-
нить – это сложно, произойдет потеря кон-
курентоспособности.

– Как пять основных казахстанских 
игроков делят отечественный рынок?

– Примерные цифры за 2015 год: «Ра-
хат» выпускает 70 тыс. тонн кондитерских 
изделий, «Баян Сулу» – 40 тыс. тонн, «хам-
ле» – порядка 10 тыс. тонн, «Алматинский 
продукт» – 15 тыс. тонн, «Конфеты Кара-
ганды» – около 7 тыс. тонн. Получается 142 
тыс. тонн. Еще порядка 30 тыс. тонн при-
ходится на прочих производителей.

– «Средний класс» в кондитерской от-
расли Казахстана за годы независимо-
сти сложился?

– Я хотел бы отметить, что кондитер-
ский бизнес все же сфера крупных фабрик: 
вход достаточно дорогой. Производствен-
ная линия сама по себе стоит 1 млн евро, 
плюс вспомогательное оборудование – 
получается 2 млн евро. малые и средние 
производители просто не потянут такие 
расходы. Покупать мелкую линию – есте-
ственно, себестоимость значительно вы-
растет. К тому же небольшим компаниям 
сложно управлять логистикой и снабже-
нием, потому что используются тысячи 
видов сырья (этикетки, гофра, молочное, 
масложировое сырье и т.д.); если они бу-
дут выпускать сложную кондитерскую 
продукцию, которой занимаются круп-
ные игроки, то станут неконкурентоспо-
собными.

мелких и средних цехов в Казахстане 
много, может быть, 200-300. Они в основ-
ном специализируются на продукции с ко-
роткими сроками хранения, где крупные 
фабрики им конкуренцию не составят, 
поскольку просто не занимаются ее вы-
пуском. Например, песочное печенье ги-
гантам выпускать невыгодно, потому что 
его трудно транспортировать на большие 
расстояния (печенье хрупкое, получается 
много лома, сроки хранения из-за высоко-
го содержания жиров короткие), ну а тор-
ты и пирожные – тем более.

мелкие производители инвестируют в 
основном в простые продукты – печенье, 
а также в продукты с короткими сроками 
хранения, пот (торты, пирожное), потому 
что основное сырье для этой продукции – 
мука, сахар, жир, причем жир не самого 
высокого качества, это может быть марга-
рин, например. С этикеткой не надо свя-
зываться, гофру берешь – и, пожалуйста, 
выпускай.

шоколад же – это высокие технологии 
в кондитерском деле, тут без специальной 
линии, которая стоит вместе с вспомога-
тельным оборудованием 5 млн евро, не 
обойтись. Кто это потянет? Только круп-
ные производители. И только они смогут 
конкурировать с импортом, смогут нала-
дить экспортные поставки таких сложных 
продуктов.

– Вы как-то говорили, что кондитер-
ские компании могут развивать экс-
портный потенциал в Узбекистан, Тад-
жикистан, Афганистан.

– Вообще, в целом по странам СНГ, 
Средней Азии есть хороший экспортный 
потенциал. На сегодняшний день казах-
станская продукция представлена на 
рынках всех сопредельных государств, 
помимо этого поставки осуществляются в 
Европу, в частности, в Германию, также в 
монголию и Афганистан. Сейчас прораба-
тывается рынок Ирана.

В России рынок очень большой, но там 
и игроков очень много. Китайский рынок 
огромен, но специфичен. Наш продукт в ос-
новном востребован в Синьцзян-уйгурском 
автономном районе, дальше – абсолютно 
другие вкусовые предпочтения (например, 
карамель с перцем или еще что-то в этом 

роде, запах и вкус отличаются от привыч-
ных нам). К тому же китайский рынок очень 
защищен сертификатами, маркировкой. 
Чтобы поставлять туда продукцию, нужно 
пройти через множество препятствий. Но, 
я знаю, «Рахат», «Баян Сулу» поставляют на 
китайский рынок, объемы пока небольшие, 
но в целом потенциал большой. По экспор-
ту в Россию лидирует «Баян Сулу», также, я 
знаю, поставки идут в Азербайджан, в мон-
голию были разовые поставки, по Грузии 
ведутся переговоры.

– Если фабрики будут развивать экс-
портный потенциал, не получится ли 
так, что они станут больше поставлять 
на экспорт, а в это время импорт займет 
казахстанский рынок?

– Фабрики в целом заинтересованы в 
увеличении объемов – за счет экспорта и 
за счет внутреннего рынка. Конечно, от-
ечественным производителям предпочти-
тельнее внутренний рынок, потому что не 
подвержен межгосударственным рискам – 
он в приоритете. Потом – развитие за счет 
экспорта. Поэтому я не думаю, что в «уго-
ду» экспорту мы потеряем отечественный 
рынок, этого не произойдет.

– Также вы как-то сравнивали конди-
терскую отрасль с машиностроением 
по мощности. где эта мощность скрыта, 
в чем потенциал?

– Как я уже отмечал, наш потенциал по 
импортозамещению – порядка 150 тыс. 
тонн кондитерских изделий, примерно 
$300 млн. И по экспорту потенциал поряд-
ка 300 тыс. тонн – $500-600 млн. Текущий 
объем производства порядка $350 млн. 
Таким образом, можно достичь производ-
ства на уровне $1,2 млрд в год, в отрасли 
будет задействовано свыше 30 тыс. чело-
век. Реализовать этот двойной потенциал 
– задача крупных игроков: во-первых, это 
их сегмент продукции, во-вторых, эко-
номически бороться здесь может только 
крупный производитель.

– Можно ожидать потерю прибыли 
кондитерскими компаниями Казахста-
на в 2016-2017 годах?

– давайте подождем хотя бы полгода, 
тогда увидим, что происходит. В целом я 
ожидаю рост объемов производства. Как 
это отразится на прибыли, предугадать 
сложно, потому что есть много других 
факторов, влияющих на этот показатель. 
Очень сильно дорожает сырье, будут ра-
сти, наверно, и коммунальные расходы. 
По мелким предприятиям мне сказать 
сложно, но с крупными игроками я в кон-
такте, поэтому понимаю, что они будут в 
этом году повышать заработные платы.

– Какова рентабельность крупных 
казахстанских предприятий? В сравне-
нии с мировым стандартом, например.

– В корпорации Nestle – 10-11%. На от-
ечественных фабриках на протяжении 
многих лет было от 3% до 5%. В 2015 году 
произошел рост рентабельности до 7-8%. 
Это объясняется благоприятной экономи-
ческой ситуацией. Но это расклад в тенге. 
В долларах, естественно, компании стали 
зарабатывать меньше.

– Себестоимость у крупных казах-
станских фабрик и у зарубежных, на-
пример, российских, украинских, про-
изводителей сильно отличается?

– По себестоимости сложно говорить в 
целом. На сегодняшний день казахстан-
ские производители конкурентоспособ-
ны по цене с российскими и украинскими 
фабриками, российский и украинский 
продукт продается дороже, чем казахстан-
ский. Соответственно, можно предполо-
жить, что себестоимость казахстанской 
продукции ниже.

– из-за засухи в Кот-д’ивуаре и гане 
дорожают какао-бобы. Как это отразит-
ся на казахстанских производителях?

– Какао-бобы вместе с сахаром и пато-
кой входят в первую тройку видов сырья, 
формирующего себестоимость в «конди-
терке». Какао-бобы на протяжении по-
следних лет показывают сильную вола-
тильность: снижались процентов на 30, 
понялись процентов на 50-60. Это, есте-
ственно, сказывается на себестоимости 
конечной продукции. К тому же какао-бо-
бы – биржевой товар, котируется в фунтах 
или долларах, а мы себестоимость счита-
ем в тенге.

– Ситуация с ценами на какао-бобы – 
в числе других факторов – повлияет на 
рентабельность казахстанских компа-
ний в этом или следующем году?

– Кондитерские предприятия не могут 
поднимать цены столь же быстро, как ме-
няются котировки на бирже. Если какао-
бобы на бирже вырастут, например, на 
15-20 %, то на повышение цен фабриками 
уйдет 3-4 месяца, в это время, значит, бу-
дет потеря рентабельности. В то же время, 
если цены на какао-бобы снизятся, фабри-
ки так же не смогут снизить цены момен-
тально, поэтому заработают большую рен-
табельность. В любом случае, этот фактор 
существенно влияет на рентабельность.

– читала, что в Азии и Северной Аме-
рике потребители предпочитают горь-
кий шоколад, производство которого 
требует большого количества сырья ка-
као. Как вы думаете, казахстанские кон-
дитеры будут искать пути повышения 
прибыли за счет, например, выпуска 
другой продукции?

– мы не можем диктовать рынку, что по-
купать. В Казахстане самой большой попу-
лярностью пользуется молочный шоколад. 
Если завтра динамика изменится, будем 
подстраиваться под рынок. мы не можем 
просто «отключить» молочный шоколад 
и перейти на более дешевую продукцию. 
другое дело – как удешевить. мы этим во-
просом занимаемся: пытаемся на бирже 
«ловить» какао-бобы подешевле, пытаемся 
кредиты брать подешевле, пользоваться 
дотациями. Фабрики ищут варианты, как 
сделать так, чтобы для потребителей гото-
вый продукт получался дешевле.

Казахстанские кондитеры 
отвоевывают позиции у импорта
Рынок может привлечь $100-400 млн инвестиций
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пРиНяТ зАКоН о 
зЕРНоВоМ РыНКЕ

На расширенном заседании комитета по 
аграрным вопросам, природопользованию и 
развитию сельских территорий сената парла-
мента РК был принят к рассмотрению законо-
проект «О внесении изменений и дополнений 
в некоторые законодательные акты по вопро-
сам регулирования зернового рынка». Новый 
проект закона о зерновом рынке направлен на 
регулирование правовых основ в сфере зерно-
вого рынка. В частности, предусматривается 
ряд норм по совершенствованию системы 
зерновых расписок через введение государ-
ственного электронного реестра зерновых 
расписок. Как сообщил на заседании комите-
та сената вице-министр сельского хозяйства 
Сапархан Омаров, новый законопроект наце-
лен на обеспечение прозрачности движения 
зерновых расписок, недопущения выписки 
зерновых расписок на несуществующие объ-
емы зерна и в конечном итоге – повышение до-
верия к зерновой расписке как финансовому 
инструменту для привлечения инвестиций в 
агропромышленный комплекс. Кроме того, 
проектом закона о регулирования зернового 
рынка предусмотрен ряд норм по введению 
процедуры временного управления на хлебо-
приемных предприятиях «На сегодняшний 
день у нас действуют бумажные зерновые рас-
писки. И сегодня есть факты, когда на элевато-
рах выписывают зерновые расписки на несу-
ществующие объемы зерна. А вот эта система, 
которую мы предлагаем, она исключит этот 
момент, потому что электронная система бу-
дет фиксировать любой объем зерна, который 
на элеваторах хранится, и будет фиксировать-
ся движение всего зерна», – прокомментиро-
вал нововведение для журналистов Сапархан 
Омаров. (Соб.инф.)

В РК РЕАлизУюТ 
пРоЕКТы по 
ЭНЕРгоСбЕРЕжЕНию

В восьми регионах Казахстана с 2016 по 
2017 годы будут внедрены проекты по вне-
дрению энергосберегающих технологий. Об 
этом в ходе брифинга в Службе центральных 
коммуникаций при президенте сообщила 
председатель правления ОЮл «Коалиция за 
«зеленую экономику» и развитие G-Global» 
Салтанат Рахимбекова. «для реализации 
большого проекта по переходу Казахстана 
к зеленой экономике программой развития 
ООН и Европейской экономической комис-
сией был организован конкурс для неправи-
тельственных организаций. Победителями 
данного конкурса стали 14 НПО из 8 областей 
и города Астаны», – рассказала Салтанат Ра-
химбекова. Так, в мангистауской области в 
жилых домах будет установлена система сбора 
и подачи холодной воды, что позволит обеспе-
чить 500 жителей региона питьевой водой. В 
10 социальных объектах на востоке Казахста-
на будут установлены солнечные коллектора. 
В Кызылординской области в 8 школах будут 
установлены фильтры для очистки воды. Как 
отметила спикер, в Карагандинской области 
один из проектов будет направлен на «ремонт» 
и восстановление природных родников, что 
позволит обеспечить водой труднодоступные 
пастбища. В ЮКО планируется установить 
солнечно-ветровую станцию, которая обе-
спечит бесперебойную работу водонапорной 
башни. (Соб.инф.)

пТиЦЕВоды 
пРоСяТ пРодлиТь 
СУбСидиРоВАНиЕ 

Казахстанское птицеводство постепенно 
возрождается. Если в пик развития отече-
ственного птицеводства в 1990 году поголовье 
птицы составляло 59,9 млн., то за 24 последую-
щих года оно сократилось до 36,6 млн голов. По 
прогнозу на 2016 год, общее поголовье птицы 
составит 36 млн голов. При этом общее про-
изводство мяса птицы в убойном весе увели-
чится до 196 тыс. тонн, а производство яйца 
составит около 5 млрд штук, в том числе на 
птицефабриках будет произведено 182 тыс. 
тонн мяса и 3,6 млрд штук яиц. Об этом было 
заявлено сегодня в ходе ежегодного собрания 
Союза птицеводов Казахстана в Астане. По сло-
вам президента Союза птицеводов Казахстана 
Руслана шарипова, с каждым годом увеличи-
ваются объемы государственной поддержки 
птицеводческой отрасли. Именно благодаря 
этим мерам птицеводство страны развивает-
ся хорошими темпами. В 2015 году из средств 
Нацфонда было просубсидировано приобре-
тение птицефабриками фуражного зерна. для 
этих целей был утвержден норматив субсидий 
в размере 7,5 тыс. тенге на тонну приобретен-
ной фуражной пшеницы. (Соб.инф.)

В РК НАлАдяТ 
СбоРКУ ТРАКТоРоВ 
«КиРоВЕЦ»

Северо-Казахстанская область заинтере-
сована в организации производства по сборке 
знаменитых «Кировцев». Вопросы сотруд-
ничества были обсуждены во время встречи 
акима Северо-Казахстанской области Ерика 
Султанова и представителей «Петербургско-
го тракторного завода». Специалисты завода 
отметили, что сейчас в Казахстане работает 
более 20 тысяч «Кировцев», из которых по-
рядка 90% – старше 15 лет. Эти устаревшие и 
отработавшие свой срок модели нуждаются в 
замене. Пока же в Казахстан поставляется по-
рядка 100 тракторов завода. «мы заинтересо-
ваны в этом проекте. Важно также сервисное 
обслуживание. Нам бы хотелось развиваться 
именно у вас», – отметил заместитель дирек-
тора по продажам Борис Филин. заместитель 
директора по развитию Александр Антипов 
рассказал о технических характеристиках и 
преимуществах «Кировцев» и подчеркнул, что 
завод – единственный в мире сертифициро-
вал всю систему гидравлики. Глава региона 
подтвердил, что в области есть техническая 
возможность организации крупноузловой 
сборки тракторов, а также рассказал о госу-
дарственной поддержке в виде субсидирова-
ния. (Соб.инф.)

НовоСтИ НеДеЛИ

КаЗахСтаН

// комПании // законодательство

Анна Айманова, старший менеджер 
департамента налогов и права, «делойт»

Налоговые органы с конца 2014 года 
проводили камеральный контроль 
по правильности исчисления на-

лога на добычу полезных ископаемых 
(НдПИ) на подземные воды. В ходе кон-
троля были выявлены налогоплательщи-
ки, некорректно исчисляющие НдПИ на 
подземные воды. Большая часть из них 
является отечественными производителя-
ми минеральных вод, безалкогольных на-
питков и соков, а также представителями 
пивоваренной промышленности.

Согласно статье 341 пункт 2 Налогово-
го кодекса, налог на добычу подземных 
вод определяется исходя из средневзве-
шенной цены их реализации. При пол-
ном отсутствии реализации подземных 
вод, согласно пункту 4 статьи 341, налог 
определяется исходя из фактической про-
изводственной себестоимости добычи и 
первичной переработки, увеличенной на 
20 процентов.

Некорректное исчисление НдПИ в 
основном было выявлено у налогопла-
тельщиков, осуществляющих добычу и 
дальнейшую реализацию подземных вод, 
но исчисляющих НдПИ на основе произ-
водственной себестоимости добычи, уве-
личенной на 20 процентов, а не исходя из 
средневзвешенной цены реализации.

По результатам камерального контроля 
налоговые органы отправили уведомле-
ния о доначислениях по НдПИ на подзем-
ные воды предприятиям, добывающим и 
реализующим воду. данные предприятия 
категорически не согласны с произведен-
ным перерасчетом и выставленными до-
начислениями, полагая, что производили 

корректный расчет на основании произ-
водственной себестоимости добычи, уве-
личенной на 20 процентов.

Налогоплательщики считают, что на-
логовые органы трактуют термин «вода» 
буквально и не делают различий между 
добытой подземной водой и конечным 
пищевым продуктом, представляющим 
собой бутилированную воду. При этом 
стоимость реализации воды включает 
стоимость упаковки, зарплату работников 
предприятия, налоги, затраты на марке-
тинг и прочие расходы, что делает стои-
мость реализации намного выше себесто-
имости добычи подземных вод.

Налоговые органы не согласны с дово-
дами производителей о том, что добытая 
подземная вода, пропущенная через филь-
трационное оборудование и расфасован-
ная в бутылки, представляет собой совер-
шенно другой продукт (бутилированную 
питьевую воду) и считают свои расчеты 
по НдПИ верными.

Более того, налоговые органы отмеча-
ют, что ряд налогоплательщиков создали 
схемы для уменьшения обязательств по 
НдПИ на подземные воды путем выделе-
ния в отдельные предприятия, осущест-
вляющие очистку, расфасовку и дальней-
шую реализацию подземных вод, добытых 
недропользователями. При данной схеме 
недропользователь, осуществляющий до-
бычу подземных вод, реализует ее компа-
нии, осуществляющей очистку и розлив 
воды, по себестоимости либо с небольшой 
наценкой. Это приводит к тому, что цена 
реализации становится фактичекски рав-
ной себестоимости добычи.

В целях предотвращения споров по 
определению налоговой базы НдПИ по 
подземным водам между производителя-

ми и налоговыми органами в дальнейшие 
периоды, а также для исключения созда-
ния схем по уклонению от налогообложе-
ния путем выделения в отдельные пред-
приятия, занимающиеся реализацией 
подземных вод, добытых недропользова-
телем, было предложено ставку НдПИ на 
подземную воду сделать фиксированной.

3 декабря 2015 года глава государства 

подписал закон Республики Казахстан «О 
внесении изменений и дополнений в неко-
торые законодательные акты Республики 
Казахстан по вопросам налогообложения 
и таможенного администрирования».

В законе пересматривается порядок 
исчисления налога на добычу полезных 
ископаемых на подземные воды. В частно-
сти, базой для исчисления НдПИ устанав-

ливается объем добытых подземных вод с 
использованием ставки НдПИ в размере 
одного минимального расчетного показа-
теля (мРП) за 1 кубический метр добытой 
подземной воды.

установление данной ставки исключа-
ет споры об определении налоговой базы 
для расчета НдПИ, возникшие между на-
логоплательщиками и налоговыми орга-
нами.

данный закон предусматривает пони-
жение новой ставки НдПИ на подземные 
воды в некоторых случаях.

НдПИ исчисляется в размере 25 про-
центов от 1 мРП по добытым объемам ми-
неральных подземных вод, хозяйственно-
питьевых подземных вод, используемых 
для производства алкогольной и пищевой 
продукции и безалкогольных напитков. 

Более того, НдПИ определяется в раз-
мере 0,3 процента от 1 мРП по добытым 
объемам подземных вод, используемых 
для технологических и производственных 
нужд при добыче и переработке других 
видов полезных ископаемых, включая ис-
пользование подземных вод в процессе 
получения продукции из таких полезных 
ископаемых или их отходов.

данные поправки в Налоговый кодекс 
вводятся в действие с 1 января 2016 года.

Таким образом, в подписанном законе 
утверждается новая фиксированная став-
ка НдПИ на подземные воды в размере 
одного мРП за кубический метр, при этом 
также предусматриваются коэффициен-
ты, понижающие данную ставку для под-
земных вод, используемых для производ-
ства алкогольной и пищевой продукции и 
безалкогольных напитков, для подземных 
вод, используемых для технологических и 
производственных нужд.

Виктория Кучма

По оценке Top Employers Institute, ка-
захстанская компания признана 
одной из лучших по управлению 

персоналом.
Компания «Филип моррис Казахстан» 

прошла международную сертификацию 
Top Employers и получила статус одного из 
лучших работодателей в Казахстане и Ев-
ропе в этом году. Грандиозная церемония 
награждения состоялась в конце февра-
ля в Амстердаме, где находится головной 
офис Института лучших работодателей 
(Top Employers Institute).

По результатам независимого ком-
плексного аудита HR-практик компании 
эксперты Top Employers пришли к выводу, 
что «Филип моррис Казахстан» предостав-
ляет своим работникам исключительные 
условия работы, способствующие фор-
мированию и развитию талантов на всех 
уровнях организации.

«Компания стремится к непрерывно-
му совершенствованию в сфере трудовых 
отношений и механизмов поощрения 
профессионального роста своих работ-
ников. Благодаря этому «Филип моррис 
Казахстан» и получила международную 
сертификацию в области управления пер-
соналом», – говорится в заключении ис-
следования.

Сертификация Top Employers проводит-
ся ежегодно с 1991 года и охватывает более 
тысячи работодателей по всему миру. Сле-
дуя авторской методике, институт анали-
зирует практики управления людьми в 
компаниях, после чего результаты прохо-
дят независимый аудит в консалтинговой 
фирме Grant Thornton. Чтобы получить 
сертификат, работодатели должны дока-
зать свое соответствие международным 
стандартам по ряду критериев: стратегия 
управления талантами, планирование 
кадровых ресурсов, обучение и развитие, 
программы адаптации новичков, оценка 
эффективности труда, программы раз-
вития лидерства, компенсации и льготы, 
корпоративная культура.

«Казахстан на текущий момент опре-
деленно не одна из самых больших стран, 
которую мы сертифицируем. Сегодня мы 
работаем уже более чем со ста странами 
и Азиатско-Тихоокеанский регион по-
прежнему для нас очень интересен, так 
как он развивается невероятно быстро. 
Посмотрите на Россию, где мы еще не 
были представлены два с половиной года 
назад, а сегодня имеем там более десяти 
сертифицированных национальных ком-
паний, местных компаний, развивающих-
ся на достаточно высоком уровне. Конеч-
но, вы платите за процесс сертификации, 
заполняете анкету, где приблизительно 

сто вопросов (которые охватывают 600 
аспектов передового опыта), но затем мы 
проводим тщательное исследование, про-
веряем, можете ли вы это доказать. Ведь в 
конечном итоге это не только ваша, но и 
наша репутация, которой необходимо со-
ответствовать», – отмечает дэнис уттер, 
директор по глобальному развитию Top 
Employers Institute.

Предприятие «Филип моррис Казах-
стан» начало свою работу в 1993 году на 
базе старейшей в стране Алматинской 
табачной фабрики. В 2000 году была по-
строена фабрика, оснащенная полностью 
новейшим оборудованием. 

Коллектив «Филип моррис Казахстан» 
сегодня составляет более 700 человек. 
доля иностранных работников за по-
следние годы сведена к минимуму – до 
семи специалистов. При этом казахстан-
цы часто занимают ведущие должности 
в топ-менеджменте аффилированных 
компаний «Филип моррис Интернэшнл 
Инк.». Более 30 работников, начинавших 
карьеру в «Филип моррис Казахстан», на 

сегодняшний день получили различные 
международные назначения. Кроме того, 
кросс-функциональные перемещения (из 
отдела в отдел) являются неотъемлемым 
элементом профессионального развития 
работников.

Важнейший принцип HR-политики 
«Филип моррис Казахстан» – преемствен-
ность кадров. Руководители на разных 
уровнях выстраивают цепочку замеще-
ния в долгосрочной и краткосрочной пер-
спективах, оценивая потенциал каждого 
работника для дальнейшего роста. затем 
начинается кропотливая работа для вопло-
щения потенциала в жизнь – ежедневный 
коучинг, программы развития функцио-
нальных навыков, лидерства, менторинг и 
т.д. В компании разработан комплексный 
подход к корпоративному обучению, а так-
же к найму новых работников. Например, 
по итогам студенческих ярмарок вакансий 
в престижных вузах Алматы талантливые 
соискатели принимаются на стажировку, в 
ходе которой отвечают за выполнение важ-
ного для компании проекта.

Еще одним преимуществом являются 
программы признания заслуг и возна-
граждения за достигнутые результаты. 
дружественная и открытая корпоратив-
ная среда делает «Филип моррис Казах-
стан» прекрасным местом для построения 
карьеры.

«Одно из ключевых отличий нас, как 
работодателя, – мы смотрим не только 
на то, что нам нужно сегодня в органи-
зации – какая вакансия, какие навыки, 
знания и так далее. мы смотрим и на то, 
что нам понадобится в долгосрочной пер-
спективе. И плюс рассматриваем кандида-
тов более широко, с точки зрения кросс-
функционального роста и как пополнение 
кадрового резерва не только в Казахстане, 
– комментирует директор по управлению 
персоналом Сара джавлалова. – мы пози-
ционируем себя как компания, где можно 
получить фундаментальный профессио-
нальный опыт и воплотить себя в качестве 
профессионала в долгосрочной перспек-
тиве».

«Филип моррис Казахстан» предостав-
ляет своим работникам не только исклю-
чительные возможности для карьерного 
роста, но и оптимальные условия труда: 
полноценное питание, проезд от дома к 
месту работы на комфортабельных микро-
автобусах, возможность заниматься спор-
том в собственном спортзале. Территория 
фабрики – это мини-город, в котором есть 
все необходимое для комфортной работы. 
Работникам обеспечен обширный соци-
альный пакет, который включает в себя 
ряд уникальных льгот. 

По данным последнего корпоративного 
опроса, уровень удовлетворенности и во-
влеченности работников «Филип моррис 
Казахстан» составил 89%.

«мы ставим очень высокие стандарты 
в своей работе и стараемся все делать вы-
сокого качества. мы – компания, которая 
очень строго следует всем принципам со-
ответствия как местному законодатель-
ству – в любых странах, где бы мы ни ра-
ботали, так и с точки зрения внутренних 
политик компании. для работников это 
прекрасная возможность отточить свои 
профессиональные навыки и построить 
успешную карьеру, главное, чтобы работ-
ник проявлял инициативу, работал над 
собой и стремился к новым горизонтам», 
– добавила Сара джавлалова.

Являясь работодателем для более 82 
000 людей по всему миру, аффилирован-
ные компании «Филип моррис Интерне-
шэнл Инк.» на протяжении многих лет 
становятся обладателями сертификата 
Top Employers. В этом году высокое звание 
подтвердили 24 офиса ведущей междуна-
родной табачной компании, в том числе и 
«Филип моррис Казахстан».

Новая ставка Ндпи на подземные водыPhilip Morris Kazakhstan
в числе лучших работодателей мира

Малика досмурзаева, старший менеджер 
департамента налогов и права, «делойт»

Страны Большой двадцатки (далее – 
G20) и Организация экономического 
сотрудничества и развития (ОЭСР) 

в 2012 году запустили проект по борьбе с 
размыванием налоговой базы и уклоне-
нием от уплаты налогов (Base Erosion and 
Profit Shifting, далее – BEPS).

Началом развития проекта послужи-
ли громкие скандалы в области налого-
обложения, в центре которых оказались 
такие международные корпорации, как 
Starbucks, Amazon и Google. В частности, 
налоговые администрации таких разви-
тых стран, как Великобритания, Франция 
и СшА обнаружили, что мультинацио-
нальные компании злоупотребляют схе-
мами налоговой оптимизации, которые 
позволяют уклоняться от уплаты значи-
тельных сумм налогов. При этом такое 
уклонение от налогов является вполне ле-
гальным.

Благодаря глобализации мировой 
экономики исчезли барьеры, препят-
ствующие свободному перемещению 
товаров и услуг, рабочей силы, капи-
тала, информации и т.д. Вместе с тем 
возникли и сложности, связанные с 
глобализацией. Существующая систе-
ма международного налогообложения, 
разработанная более века назад с целью 
избежания двойного налогообложения, 
в результате всемирной интеграции, к 
сожалению, привела к двойному необло-
жению налогами. 

Как выяснилось, международные ком-
пании разрабатывают сложные структу-
ры с использованием оффшорных юрис-
дикций в качестве промежуточного звена 
для переноса прибыли из стран с высоким 
уровнем налогообложения в страны с низ-
ким его уровнем. Таким образом, мульти-
национальные компании смогли легально 
скрывать от налоговых выплат значитель-
ные суммы за рубежом.

5 октября 2015 года ОЭСР выпустила 
ряд отчетов с рекомендациями по проти-
водействию таких схем, основанных на 
следующих принципах:
•	 обеспечение согласованного подхода 

во внутригосударственном законода-
тельстве, которое влияет на междуна-
родные операции;

•	 усиление требований к сущности опе-
раций в нынешних международных 
стандартах;

•	 повышение прозрачности и достовер-
ности информации.
Одним из направлений работы ОЭСР 

является трансфертное ценообразование. 
Как правило, трансфертное ценообразо-

вание основано на принципе «вытянутой 
руки», который применяется для опреде-
ления рыночной цены на основе сравнения 
условий сделок между взаимосвязанными 
сторонами, с условиями сделок между не-
зависимыми сторонами. Одно из осново-
полагающих допущений принципа «вы-
тянутой руки» заключается в том, что чем 
больше участник сделки выполняет функ-
ций, несет риски и использует активы, тем 
выше должно быть его вознаграждение.

Проблема заключается в том, что круп-
ные мультинациональные компании 
имеют возможность перераспределять 
функции / риски / активы между аффи-
лированными сторонами таким образом, 
чтобы доходы облагались в странах с низ-
ким уровнем налогообложения.

Возьмем, к примеру, Google. Согласно 
многочисленным сообщениям СмИ, ста-
ло известно, что, разрабатывая интеллек-
туальную собственность в СшА, Google, 

однако, передает право пользования ин-
теллектуальной собственностью своей 
дочерней компании в Ирландии, с местом 
эффективного управления на Бермудах, 
где ставка корпоративного налогообложе-
ния составляет 0%. Используя междуна-
родные правила налогообложения, Google 
осуществляет схему платежей между аф-
филированными компаниями, что позво-
ляет значительно сократить налоги.

Экономически обосновать данную 
схему крайне сложно; очевидно, что она 
нацелена исключительно на избежание 
налогообложения в СшА. В этой стране 
ставка составляет 35%, а используя дан-
ную схему, компания смогла снизить став-
ку до 15,7%.

Вследствие того, что налоговые адми-
нистрации зачастую не имеют возмож-
ности увидеть целостную картину / всю 
цепочку сделок между всеми аффилиро-
ванными сторонами мультинациональ-
ных компаний, проблематично опреде-
лить является ли распределение функций, 
активов и рисков, и соответственно, дохо-
дов, экономически обоснованным в каж-
дой отдельной юрисдикции.

В стремлении обеспечить прозрач-
ность и свободный международный обмен 
соответствующей информацией ОЭСР/
G20 разработали План действий 13 «до-
кументация по трансфертному ценоо-
бразованию» (Action 13: Transfer Pricing 
Documentation and Country-by-Country 
Reporting).

В рамках данного плана была разрабо-
тана 3-ступенчатая система документа-
ции по трансфертному ценообразованию:
•	 мастер-файл (Master file) – включает об-

щую информацию о группе, такую как 
организационная структура, описание 
деятельности группы, нематериальные 
активы, финансовые операции внутри 
группы и информация о финансовом и 
налоговом статусе группы.

•	 локальный файл (Local file) – включает 
детальную потранзакционную инфор-
мацию, характерную для конкретной 
юрисдикции. указываются материаль-
ные сделки, суммы сделок и анализ 
трансфертных цен.

•	 Отчетность для обмена информацией 
между странами (Country-by-country 
reporting, CbC) – включает информа-
цию о деятельности мультинациональ-
ной компании в каждой юрисдикции, 
размеры выручки, прибыли до налогоо-
бложения, суммы уплаченных налогов. 
указывается информация по каждой 
компании внутри группы, и в отноше-
нии каждой юрисдикции отражается 
информация о количестве сотрудни-
ков, объявленном капитале, нераспре-
деленной прибыли и материальных 
активах. 
другими словами, Master file и Local file 

разработаны для предоставления инфор-
мации мультинациональными компания-
ми в местные налоговые администрации, 
а CbC – по месту налогового резидентства 
материнской компании, чтобы эта ин-
формация в дальнейшем распределялась 
между иными юрисдикциями через си-
стему автоматического обмена информа-
цией.

В настоящее время некоторые страны 
уже занимаются внедрением необходи-
мых изменений в местное законодатель-
ство. К примеру, СшА, Великобритания, 
Австралия, Испания и Франция объявили 
о внедрении документации согласно раз-
работанным шаблонам ОЭСР в отношении 
финансового года, начиная с 1 января 2016 
года. Россия в 2014 году ратифицировала 
многостороннюю конвенцию ОЭСР «О 

взаимной административной помощи по 
налоговым делам», которая способствует 
автоматическому обмену информацией 
c иностранными государствами. Также 
были выпущены ряд документов с плана-
ми и предложениями на 2016-2018 гг. по 
дальнейшему совершенствованию и раз-
витию налогового законодательства Рос-
сии по трансфертному ценообразованию, 
включая пересмотр требований к раскры-
тию информации о контролируемых сдел-
ках с учетом предложений ОЭСР в рамках 
BEPS.

Казахстан в настоящее время не являет-
ся членом ОЭСР, однако вступление в эту 
организацию и внедрение принципов и 
стандартов ОЭСР − одна из главных задач 
для Казахстана, согласно посланию Пре-
зидента РК. Казахстан планомерно дви-
жется в этом направлении. Так, сегодня 
республика имеет статус наблюдателя по 
четырем комитетам ОЭСР, а в январе 2015 
года была подписана Страновая програм-
ма ОЭСР по сотрудничеству с Казахстаном 
на 2015-2016 гг., которая направлена на 
развитие государственного управления, 
фискальной политики и других инициа-
тив с целью приближения к стандартам 
ОЭСР.

На сегодняшний день нет официальных 
подтверждений или заявлений налоговых 
органов РК о намерении пересмотреть за-
конодательство по трансфертному ценоо-
бразованию с учетом предложений ОЭСР 
и шаблонов документации.

Тем не менее, учитывая стремление 
Казахстана вступить в ОЭСР, есть основа-
ния полагать, что работа ОЭСР по проекту 
BEPS в скором времени коснется и нашей 
страны.

законодательство РК о трансфертном 
ценообразовании имеет серьезные про-
белы в части документации, которые при-
водят к многочисленным спорам между 
налогоплательщиками и налоговыми ор-
ганами. Вместе с тем решение проблемы 
уже имеется – это сближение с междуна-
родной практикой и постоянное совер-
шенствование.

Присоединение к ОЭСР откроет доступ 
к мировому опыту и знаниям. Перени-
мая лучшие практики государственного 
управления, Казахстан, несомненно, бу-
дет расти и развиваться. Страна движется 
в верном направлении, и в зависимости от 
того, когда Казахстан вступит в ОЭСР, ста-
нет известно, каким образом будут приме-
няться международные практики.

Виктория Кучма

Глобальный спад экономики застав-
ляет работодателей избавляться от 
«лишних людей». Тяжелее всего при-

ходится сотрудникам небольших компа-
ний в слабо развивающихся регионах. у 
работников транснациональных гигантов 
волнений меньше. Крупные организации 
стремятся построить HR-политику с про-
гнозом на шторм. Ведь гораздо выгоднее 
не потерять проверенного и обученного 
сотрудника, чем каждый раз наполнять 
штат новыми людьми. В чем же заключа-
ется рецепт закаленной и эффективной ра-
бочей среды лучших работодателей мира, 
получивших признание Top Employers? 
Как меняется глобальный рынок труда? 
Каким он должен быть и каким будет через 
несколько лет? Корреспондент делового 
еженедельника «Капитал.kz» встретился 
в Амстердаме с директором по развитию 
глобального бизнеса The Top Employers 
Institute дэнисом уттером.

- дэнис, почему работодателю важно 
иметь сертификат Top Employers?

 - мы очень заботимся о своей репута-
ции, поэтому относимся с предельным 
вниманием к заявителям. Сертификация 
имеет несколько основных целей. Первая 
– информирование о себе. Вы хотите вне-
сти изменения в процесс найма и улуч-
шить вашу репутацию как работодателя. 
Вторая цель – оценка собственного по-
ложения. Процесс оценки как зеркало по-
зволяет увидеть, каково ваше положение, 
и сравнить себя с другими компаниями. 
Рынок труда сейчас становится все более 
и более глобальным. допустим, сегодня 
вы хороший работодатель, но сможете 
ли вы привлекать работников из других 
стран или регионов через 10 или 15 лет? 
Ведь им недостаточно только платить хо-
рошие деньги, им нужно создать хорошие 
условия. Способны ли вы переманить IT-
специалиста или инженера из Германии? 
В Азиатском регионе, например, это уже 
понимают, и сегодня здесь возросло число 
обладателей знака Top Employers. 

- В чем особенность сертификации 
вашего института?

- мы добиваемся соответствия по девя-
ти уровням сертификации, ориентируясь 
на 600 аспектов передового опыта HR: это 
адаптация нового персонала, основные 
и дополнительные льготы, развитие та-
лантов и прочее. По каждой из 9 областей 
должен быть достигнут хотя бы мини-
мальный уровень. В школе вы можете не 
сдать один предмет, но получить хорошие 
баллы по-другому и в среднем набрать до-
статочный балл, но у нас это не работает. 
Если вы лучший работодатель, вы долж-
ны достичь везде хотя бы минимального 
стандарта. 

- Как правильно адаптировать гло-
бальную HR-стратегию компании под 
локальные рынки? Удается ли это, на-
пример, казахстанскому филиалу «Фи-

лип Моррис», который в этом году полу-
чил награду Top Employers.

- В международном контексте «Филип 
моррис» уже достаточно гармонизиро-
вал данную стратегию. К концу процесса 
сертификации мы обращаемся в местный 
офис с данными по проведенному исследо-
ванию – это обратная связь, показываем, 
где у них хорошо, а где необходимо про-
вести улучшения. Также мы обращаемся 
в головной офис, спрашиваем: «Вы присут-
ствуете в 40 странах мира, какова ситуа-
ция в ваших филиалах в разных странах, 
каков их уровень?» Компании пытаются 
провести максимальную гармонизацию 
условий труда, например, если имеются 
программы обмена, то коллеги из Велико-
британии приезжают на год поработать в 
Казахстане. И если они увидят совершен-
но другие условия для работы, это будет 
трудно объяснить. Имеете хорошую про-
грамму защиты здоровья в СшА – она 
должна быть и в Казахстане. Вы не смо-
жете претендовать на роль лучшего рабо-
тодателя, если в небольших странах у вас 
будут только офисы по продажам. 

- Какие перемены произошли на 
глобальном рынке труда в связи с кри-
зисом? Как изменились HR-стратегии 
крупных компаний?

- Как я сказал, рынок труда все более и 
более глобализируется, например, в Евро-

пе ситуация изменилась в последние два 
года – много хорошо образованных людей 
из Италии, Испании уехали в более север-
ные страны – Австрию, швейцарию, Гер-
манию, Великобританию, Нидерланды. 
Неужели вы думаете, что люди, прожив 
довольно комфортно в новых странах два-
три года, имея хороших работодателей и 
заведя отношения с местными девушка-
ми или парнями, вернутся в свою страну, 
как только там улучшится экономическая 
ситуация? мы так не думаем. Если у вас 
локальный кризис, вы теряете хороших 
работников. Я не знаю, какова будет си-
туация в Италии или Испании через пару 
лет, но когда их экономика улучшится, 
им понадобятся новые работники, а ока-
жется, что все молодые люди уехали – это 
большая проблема для средних и малых 
компаний. Вот текущая ситуация в Рос-

сии не очень благоприятная, мы много 
работаем с этой страной и видим, что 
местным компаниям нужно готовиться 
к будущему, чтобы привлекать квали-
фицированных работников, доказывать 
талантливым сотрудникам, что они хоро-
шие работодатели, чтобы они не покида-
ли их. 

- Как меняются критерии оценки 
лучших работодателей? Какие планы у 
The Top Employers Institute?

- Обычно люди приходят в компанию 
по причине хороших общих условий, но 
уходят из нее, если у них не складываются 
отношения с менеджерами. Поэтому стиль 
управления очень важен. Также сегодня 
очень актуально грамотное управление 
талантами, как они видят развитие своей 
карьеры. люди не стремятся делать огром-
ные скачки в карьере, но хотят иметь нор-
мальный баланс между работой и личной 
жизнью, хорошие условия труда, а также 
возможности для развития карьеры в об-
ласти, где они хорошо себя чувствуют. 
мы хотим, чтобы компании получали по 
крайней мере голубую печать, то есть кон-
тинентальную сертификацию – «лучший 
работодатель Азии, Европы, Африки». Но 
мы видим, что многие организации стре-
мятся получить золотую печать, то есть 
глобальную сертификацию. для нас важ-
но привлечение как можно большего чис-
ла мультинациональных компаний, чтобы 
они выбирали нас сертифицирующей ор-
ганизацией.

- что в вашем понимании «оптималь-
ные условия труда»?

- Оптимальные условия – когда люди 
развивают и профессиональные навыки, 
и личные качества. При этом сотрудники 
могут развиваться, если чувствуют, что 
им обеспечены надежные условия тру-
да. Работодатели не могут их создать, не 
проводя регулярные исследования среди 
работников, а это невозможно, если нет 
обратной связи, то есть без этого нельзя 
называться лучшим работодателем. По-
этому один из самых важных вопросов для 
нас – исследуете ли вы мнение рабочих, 
второй вопрос – если да, то как часто, тре-
тий вопрос: что вы делаете с результатами 
исследований. Человеческий капитал – 
это капитал будущего, большинство стран 
уже вошло в фазу нехватки специалистов. 
Если уделяете внимание человеческому 
капиталу и условиям труда, вы позволяете 
компании расти. И выживаете в кризис.

Трансфертное ценообразование в рамках BEPS. 
Коснутся ли изменения законодательства РК  
по трансфертному ценообразованию?

Антикризисный HR и тренды 
мирового рынка труда

В 2016 году почти 1100 организаций по всему миру 
прошли сертификацию Top Employers. из этой большой 
группы выбраны 8 компаний в главной номинации 
«лучший работодатель Top Global 2016». ими стали 
DHL Express, Dimension Data, JT International, Orange, 
Saint-Gobain, TATA Consultancy Services, Technip и Valeo

Новинки законодательства
www.online.zakon.kz               www.prg.kz   инструмент успешного профессионала

исключена форма свидетельства о 
постановке на регистрационный учет по 
налогу на добавленную стоимость

постановлением правительства Республики Ка-
захстан от 24 февраля 2016 года № 104 внесены 
изменения в постановление правительства Респу-
блики Казахстан от 31 октября 2011 года № 1238 
«об утверждении форм документов, предусмо-
тренных Кодексом Республики Казахстан от 10 де-
кабря 2008 года «о налогах и других обязательных 
платежах в бюджет» (Налоговый кодекс) 

С 1 апреля 2016 года исключена форма свидетельства 
о постановке на регистрационный учет по НдС.

данное новшество связано с тем, что с 1 апреля 2016 
года вносится изменение в статью 570 Налогового ко-
декса, согласно которому Свидетельство о постановке 
на регистрационный учет по НдС удостоверяет факт 
постановки налогоплательщика на регистрационный 
учет по НдС, является бессрочным и представляется 
в форме электронного документа, удостоверенного 
электронной цифровой подписью должностного лица 
регистрирующего органа. Форма свидетельства уста-
навливается уполномоченным органом.

То есть, с 1 апреля 2016 года свидетельство о поста-
новке на регистрационный учет по НдС не будет выда-
ваться на бумажном носителе, а налогоплательщику 
будет представляться только в электронном формате.

При этом, в случае снятия налогоплательщика с 
регистрационного учета по НдС свидетельство анну-
лируется и считается недействительным.

замена свидетельства производится налоговым 
органом в течение трех рабочих дней в случае изме-
нения фамилии, имени, отчества (если оно указано в 
документе, удостоверяющем личность) или наимено-
вания плательщика НдС - на основании сведений на-
циональных реестров идентификационных номеров 
об изменении фамилии, имени, отчества (если оно 
указано в документе, удостоверяющем личность) или 
наименования налогоплательщика.

 Постановление вводится в действие с 1 апреля 
2016 года.

 
Утверждены правила проведения 
экспертизы продукции иностранных 
теле-, радиоканалов, подавших 
заявления для постановки на учет, на 
предмет соответствия законодательству 
Республики Казахстан

 приказом и.о. министра по инвестициям и раз-
витию Республики Казахстан от 26 января 2016 
года № 75 утверждены правила проведения экс-
пертизы продукции иностранных теле-, радио-
каналов, подавших заявления для постановки на 
учет, на предмет соответствия законодательству 
Республики Казахстан

Правила проведения экспертизы продукции ино-
странных теле-, радиоканалов, подавших заявления 
для постановки на учет, на предмет соответствия за-
конодательству Республики Казахстан разработаны в 
соответствии с подпунктом 3-2) пункта 1 статьи 7 за-
кона Республики Казахстан от 18 января 2012 года «О 
телерадиовещании»

Правила определяют порядок проведения экспер-
тизы продукции иностранных теле-, радиоканалов, по-
давших заявления для постановки на учет, на предмет 
соответствия законодательству Республики Казахстан.

Экспертизу продукции иностранных теле-, радио-
каналов, подавших заявления для постановки на учет, 
на предмет соответствия законодательству Респу-
блики Казахстан (далее - экспертиза) осуществляет 
уполномоченный орган в области телерадиовещания 
(далее - уполномоченный орган).

Экспертиза проводится после поступления в упол-
номоченный орган заявления для постановки на учет 
иностранного теле-, радиоканала, по форме согласно 
приложению 1 к настоящим Правилам (далее - заяв-
ление).

Результат экспертизы продукции иностранных 
теле-, радиоканалов, подавших заявления для поста-
новки на учет, на предмет соответствия законодатель-
ству Республики Казахстан выдается на основании 
экспертного заключения уполномоченного органа.

Объектом экспертизы выступают:
1) основная тематическая направленность ино-

странного теле-, радиоканала;
2) сетка вещания иностранного теле-, радиокана-

ла.
Экспертиза включает в себя:
1) проверку основной тематической направленно-

сти иностранного теле-, радиоканала;
2) проверку сетки вещания иностранного теле-, 

радиоканала;
3) изучение объектов экспертизы на предмет выяв-

ления противоречий нормам Конституции и законо-
дательства Республики Казахстан, также нарушений 
прав и свобод граждан Республики Казахстан.

Приказ вводится в действие с 1 января 2017 года.
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РоНАлдУ 
пАРАлизоВАл 
РАбоТУ КАФЕ

На каждую выпитую чашку при-
шлось несколько десятков фотографий 
с посетителями, сотрудниками заве-
дения и простыми зеваками. Какой 
эффект может произвести появление 
мировой звезды в обычной забегаловке 
средь бела дня? Роналду проверил это 
на деле, десантировавшись в обычную 
чайную якобы с целью порадовать себя 
бодрящим напитком. Постепенно к ли-
деру «Реала» начали стекаться посети-
тели, жаждавшие сфотографироваться 
со звездой. Количество выпитого фут-
болистом чая проиграло количеству 
сделанных фото с разгромным счетом 
– Криш не смог выпить и пяти чашечек, 
а инстаграмы десятков простых испан-
цев пополнились фотографиями с пор-
тугальцем. (eurosport.ru)

шАРАпоВУ 
лишили  
СТАТУСА В ооН

Организация объединенных наций 
(ООН) решила приостановить сотрудни-
чество с российской теннисисткой ма-
рией шараповой, которая была послом 
доброй воли организации в течение 
девяти лет. «Программа развития ООН 
благодарна шараповой за ее поддерж-
ку нашей работы. Тем не менее в свете 
последних событий мы приняли реше-
ние приостановить работу шараповой 
в роли посла доброй воли и отменить 
все запланированные мероприятия на 
период расследования», – заявил пресс-
секретарь организации. В своем реше-
нии ООН руководствовалась статьей 
№28 положения о послах доброй воли 
и мира. Она позволяет лишить человека 
этого статуса, если он «замечен в любой 
деятельности, несовместимой с его ста-
тусом или целями и принципами ООН». 
шарапова участвовала в мероприятиях, 
направленных на борьбу с бедностью 
и социальным неравенством. 10 марта 
компания по производству спортивного 
оборудования Head заявила о желании 
продлить контракт с шараповой. В ком-
пании отметили смелость и честность 
спортсменки. 8 марта немецкий авто-
концерн Porsche объявил о приостанов-
ке сотрудничества с шараповой. Таким 
же образом поступили швейцарская 
часовая компания TAG Heuer и амери-
канский бренд по производству спор-
тивной одежды и обуви Nike. 7 марта 
спортсменка призналась в применении 
запрещенного препарата – мельдония. 
Первое слушание по ее делу состоится 
23 марта. Ей грозит дисквалификация 
на срок до четырех лет. (lenta.ru)

почЕМУ пРо 
шУМАхЕРА 
гоВоРяТ МАло

менеджер немецкого автогонщика 
михаэля шумахера Сабина Кем объяс-
нила долгое отсутствие информации о 
здоровье 47-летнего пилота «Формулы». 
«Однажды после долгого обсуждения 
он сказал мне: «Вам не нужно расска-
зывать обо мне в следующем году – я 
исчезаю», – поделилась Кем. «Я думаю, 
что это была его тайная мечта, чтобы 
сделать что-нибудь без пристального 
внимания. Поэтому я и сейчас выпол-
няю его пожелания, не позволяя ни-
чему выйти наружу», – добавила она. 
Сабина считает, что на данный момент 
любая информация о состоянии здоро-
вья спортсмена может создать небла-
гоприятную атмосферу вокруг него. 
«Каждое сказанное слово послужит но-
вым слухам, любая информация станет 
толчком для дальнейшего нагнетания 
ситуации, это нарушит спокойствие. 
В данный момент я не вижу альтерна-
тивы», – сказала Кем. В мае 2015 года 
Кем рассказывала, что скорого выздо-
ровления шумахера не предвидится. 
По словам менеджера, ему предстоит 
«долгая битва». В августе она же рас-
сказывала, что спортсмен «идет на по-
правку». О состоянии здоровья 47-лет-
него спортсмена известно лишь то, что 
он уже не прикован к постели и может, 
например, сидеть в кресле. шумахер 
узнает родственников, но не говорит, 
так как мышцы его лица атрофирова-
лись. Расходы на лечение превысили 
10 млн фунтов стерлингов, жене немца 
Коринне ради оплаты восстановления 
пришлось продать личный самолет шу-
махера. Экс-автогонщик проходит курс 
реабилитации на собственной вилле 
на берегу женевского озера в швей-
царии. Он вернулся туда из клиники в 
сентябре 2014 года. до этого шумахер 
более полугода находился в коме из-за 
несчастного случая, произошедшего 
во время катания на горных лыжах в 
декабре 2013 года. Тогда немец упал и 
ударился головой о камень. (lenta.ru)

болЕльщиКи 
похоРоНили 
КлУб

Болельщики лондонского «Чарльто-
на» поучаствовали в траурном шествии 
с бутафорским гробом, призывая ру-
ководство команды уйти в отставку. 
Толпа фанатов в черной одежде перед 
матчем второго по силе английского 
дивизиона с «мидлсбро» (2:0) прошла 
по лондонским улицам к домашнему 
стадиону «Чарльтона» – «Вэлли». На 
арене акция протеста продолжилась: 
поклонники команды забросали поле 
детскими мячиками. «Клуб очень опе-
чален сложившейся ситуацией и де-
монстрацией фанатов. Каждый имеет 
право высказать недовольство, и мы 
постараемся сделать все что в наших 
силах, чтобы сохранить хорошие от-
ношения с болельщиками», – заявили 
представители команды. После 37 ту-
ров «Чарльтон» с 32 очками находится 
на предпоследнем – 23-м месте в чемпи-
онате. От гарантирующего сохранение 
прописки в чемпионшипе 21-го места 
лондонцев отделяет 5 очков. (lenta.ru)

НАдАль хочЕТ 
СУдиТьСя С 
ЭКС-МиНиСТРоМ

Пятая ракетка мира испанец Рафа-
эль Надаль намерен обратиться в суд с 
иском в отношении бывшего министра 
спорта Франции Розлин Башло, обви-
нившей его в употреблении допинга. «Я 
чист на сто процентов. уже несколько 
раз слышал обвинения в свой адрес, но 
этот случай станет последним, потому 
что я собираюсь подать на Башло в суд 
за клевету. хочу сказать, что впредь 
буду судиться с любым, кто скажет 
что-то подобное про меня», – заявил 
Надаль. 8 марта, выступая на француз-
ском телевидении, Башло заявила, что 
29-летний испанец не выступал на про-
тяжении семи месяцев из-за положи-
тельного допинг-теста, а не по причине 
восстановления от травмы, как сооб-
щалось ранее. При этом она не предо-
ставила никаких доказательств своих 
слов. (lenta.ru)

«Мю» зАКлючил 
КоНТРАКТ Со 
СТУдЕНТоМ

18-летний американский защитник 
мэтью Олосунде, ранее выступавший 
за клуб североамериканской лиги MLS 
«Нью-йорк Ред Буллз», подписал кон-
тракт с «манчестер Юнайтед». Соглаше-
ние между сторонами было достигнуто 
29 января, однако контракт был подпи-
сан 11 марта, когда Олосунде получил 
разрешение на работу. Ожидается, что 
футболист дебютирует за юношескую 
команду «мЮ» (до 18 лет) 18 марта в 
матче с «Брайтоном». Главный тренер 
юношеской команды «мЮ» джон Керр 
прокомментировал подписание кон-
тракта: «мэтью фантастический игрок, 
который способен сыграть как в защи-
те, так и в центре поля. Он очень талант-
лив, по-спортивному зол и быстр. у него 
есть потенциал для того, чтобы стать 
одним из лучших». (lenta.ru)

НЕобычНАя 
МыСль 
ибРАгиМоВичА

Форвард «ПСж» и сборной швеции 
златан Ибрагимович выдвинул шу-
точное условие, при котором он может 
продлить контракт с парижским клу-
бом. «Не думаю, что они смогут заме-
нить Эйфелеву башню на мою статую, 
но если у них получится, то я останусь 
в Париже, обещаю. По состоянию дел 
на данный момент я не буду игроком 
«ПСж» в следующем сезоне», – заявил 
нападающий. Контракт Ибрагимовича 
с «ПСж» истекает по окончании ны-
нешнего сезона. 13 марта парижане на 
выезде обыграли «Труа» со счетом 9:0 
и за восемь туров до конца первенства 
стали чемпионами Франции. Ибраги-
мович в этом матче оформил покер. 
Всего в нынешнем чемпионате швед 
боснийско-хорватского происхожде-
ния забил 27 мячей и отдал 11 голевых 
передач в 24 матчах. Также на счету 
Ибрагимовича четыре гола в восьми 
встречах лиги чемпионов этого сезона. 
Контракт с «ПСж» футболист подписал 
летом 2012 года, до этого он выступал 
за «Аякс», «Ювентус», «Интер», «Барсе-
лону» и «милан». (lenta.ru)
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лория получает 
шанс, а соперники 
подписывают Вайсса
Сборная Казахстана по футболу начнет подготовку к товарищеским 
матчам с Азербайджаном и Грузией

задачи для Стойлова 
и бородюка
«Астана» стартовала в чемпионате Казахстана с трудной победы, 
«Кайрат» с поражения

данияр балахметов  
Фото: mopo.de

В следующую субботу, 26 марта 
национальная сборная Казах-
стана по футболу проведет 

свой первый поединок в этом году. 
Соперником нашей команды ста-
нет сборная Азербайджана. матч 
пройдет на нейтральном поле в 
турецкой Анталье. А 29 марта ка-
захстанцы сыграют еще один по-
единок, против сборной Грузии в 
Тбилиси. 

В преддверии этих встреч Феде-
рация футбола Казахстана, так и 
не определившись с кандидатурой 
главного тренера сборной, довери-
ла руководство командой Талгату 
Байсуфинову, который возглавляет 
уральский «Акжайык». Помогать 
ему будут отечественные специ-
алисты в лице Нуркена мазбаева, 
Юрия Новикова и Андрея Феропон-
това. Тренерский штаб уже огласил 
список из 23-х фамилий на предсто-
ящие поединки. Еще пять футболи-
стов находятся в резерве. Примеча-
тельно, что в числе приглашенных 
оказался давид лория, которого 
прежние тренеры сборной упорно 
игнорировали на протяжении без 
малого пяти лет. 34-летний гол-
кипер павлодарского «Иртыша» 
в последний раз сыграл в форме 
сборной 26 марта 2011 года против 
Германии в Кайзерслаутерне.

Снова Азербайджан
Сборная Азербайджана для казах-
станской команды является самым 
известным соперником. за непол-
ных 12 лет эти команды сыграли 
между собой семь раз. Восьмой 
поединок пройдет в следующую 
субботу в Турции. Примечательно, 
что в этой стране обе сборные уже 
играли. Произошло это 3 февра-
ля 2008 года. Тогда в Анталье по-
бедителя товарищеской встречи 
выявить не удалось – 0:0. В осталь-
ных двух контрольных матчах со-
перники обменялись победами. 28 
апреля 2004 года азербайджанцы 
выиграли в Алматы со счетом 3:2. 
А 9 марта 2007 года сборная Казах-
стана одержала победу над ними в 
шымкенте в рамках международ-
ного турнира – 1:0.

Полный паритет сохраняется и 
по итогам официальных матчей. 
В отборочном турнире Евро-2008 
обе команды оказались в группе 
A. 6 сентября 2006 года соперники 
разошлись миром в Баку – 1:1. Ана-
логичный результат был зафикси-
рован 6 июня следующего года в 
Алматы. 

В рамках квалификации чем-
пионата Европы 2012 года Казах-
стан и Азербайджан вновь попали 
в группу под литерой A. На этот 
раз соперники были не столь ми-
ролюбивы. Казахстанцы в пред-
дверии встречи с соседями по 
Каспию (лето 2011 года) успели 
проиграть в пяти матчах отбо-
рочного цикла, а также пережить 
уход немца Бернда шторка с поста 
главного тренера и назначение 
мирослава Беранека. Под руко-
водством чешского специалиста 
наши футболисты 3 июня 2011 
года обыграли азербайджанцев в 
Астане с минимальным счетом – 
2:1. Реванш состоялся спустя 3 ме-
сяца в Баку. В домашнем поедин-
ке, который состоялся 6 сентября, 
сборная Азербайджана оказалась 
сильнее – 3:2. 

Сейчас наш ближайший сопер-
ник находится в рейтинге ФИФА 
на 112-м месте, тогда как сборная 
Казахстана располагается на 125-
й строчке. В отборочном цикле 
Евро-2016 азербайджанцы заняли 
пятое место в числе шести сборных 
группы H. По ходу квалификации 
сборную принял хорват Роберт 
Просинечки, сменивший на посту 
главного тренера немца Берти Фог-
тса, который на протяжении шести 
лет возглавлял команду. Под руко-
водством Просинечки азербайд-
жанцы добились одной победы и 
трижды сыграли вничью, отобрав 
очки у норвежцев на выезде и у 
сборной хорватии дома.

В отборочном турнире чемпио-
ната мира 2018 года наши соперни-
ки попали в группу С, где сыграют 
с командами Германии, Чехии, Се-
верной Ирландии, Норвегии и Сан-
марино. 

Вайсс по ту сторону 
баррикад
29 марта сборная Казахстана сыгра-
ет с Грузией. Примечательно, что ру-
ководить грузинской сборной будет 
небезызвестный в казахстанском 
футболе Владимир Вайсс. Словац-
кий специалист на протяжении трех 
лет возглавлял алматинский «Кай-
рат», уйдя со своего поста в ноябре 
прошлого года. Причем ему пред-
стоит дебютировать в матче против 
нашей сборной в новой должности. 

Стоит отметить, что экс-
наставник братиславских клубов 
«Артмедия» и «Слован», а также 
сборной Словакии и раменского 
«Сатурна», по информации ряда 
СмИ, рассматривался в качестве 
кандидата на пост главного трене-
ра сборной Казахстана. 

По неофициальной информа-
ции, за два года Вайсс заработает 
$480 тыс. По словам левана Коби-
ашвили, президента Федерации 
футбола Грузии, контракт со сло-
вацким специалистом составлен 
на основе бонусной системы. успе-
хом будет считаться как минимум 
третье место грузин в своей группе 
в отборочном турнире чемпионата 
мира 2018 года. При этом Кобиаш-
вили во время представления Вайс-

са в качестве рулевого сборной не 
уточнил финансовую составляю-
щую контракта.  

В квалификации мирового пер-
венства Грузия оказалась в груп-
пе D европейской зоны, где также 
сыграют команды Австрии, мол-
довы, Ирландии, Сербии и уэльса. 
Сейчас грузины располагаются на 
125-й строчке в рейтинге ФИФА. В 
квалификации Евро-2016 соперни-
ки нашей сборной благодаря трем 
победам над сборными Гибралтара 
(два раза) и шотландии набрали 9 
очков и заняли пятое место в груп-
пе D среди шести команд.  

для казахстанской команды 
матч с Грузией станет четвертым 
в истории. Сейчас между соперни-
ками, которые одержали по одной 
победе и сыграли вничью, установ-
лено статистическое равенство. 17 
августа 2005 года в рамках квали-
фикации Чм-2006 сборная Казах-
стана уступила гостям в Алматы со 
счетом 1:2. Восьмого октября того 
же года команды разошлись миром 
в Тбилиси – 0:0. Героем той встречи 
стал голкипер сборной Казахстана 
давид лория, отразивший на седь-
мой минуте пенальти в исполне-
нии Георгия деметрадзе, который 
дважды огорчал нашего вратаря в 
Алматы. 14 августа 2013 года ко-
манды провели товарищеский пое-
динок в Астане. Результатом встре-
чи стала победа нашей сборной со 
счетом 1:0. Единственный гол в 
ворота Нукри Ревишвили провел 
Сергей хижниченко. 

Вячеслав Селезнев  
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В минувшие выходные старто-
вал XXV чемпионат Казахста-
на по футболу. уже в первом 

туре один из фаворитов первенства 
понес потери, а второй с трудом на-
брал три очка. В целом первый тур, 
разбитый на два дня, получился 
боевым. В шести матчах была за-
фиксирована только одна ничья, 
а большинство побед были одер-
жаны с минимальным счетом. И 
только две команды перед вторым 
туром сохранили свои ворота в не-
прикосновенности. Интересно, что 
на старте выигрывали исключи-
тельно хозяева.

Алматинский «Кайрат», заво-
евавший в прошлый вторник в дра-
матичной борьбе с «Астаной» Су-
перкубок Казахстана, в субботнем 
матче с «Таразом» в гостях ничем 
особенным не запомнился. Подо-
печные Александра Бородюка име-
ли территориальное преимуще-
ство, но вовсе не подавляющее. При 
этом у ворот Александра Григорен-
ко было создано несколько момен-
тов, некоторые из них можно отне-
сти к опасным. Примечательно, что 
в большинстве из этих эпизодов на 
завершающей стадии действовал 
Сито Риера. Но испанец бездарно 
упустил свои возможности, позво-
лив Александру Григоренко стать 
одним из героев встречи. «Тараз», 
напротив, к своим моментам отнес-
ся более рационально и бережно. 
На 65-й минуте Игорь зенькович 
выжал максимум из того, что имел, 
выиграв забег у Тимура Рудосель-
ского и протолкнув мяч мимо вы-
бежавшего навстречу Владимира 
Плотникова. В подобной манере на 
86-й минуте гол забивал Тарас да-

нилюк. Отчаянный подкат лукаша 
Тесака не помешал украинцу офор-
мить победное взятие ворот. Через 
две минуты Тесак, ставший одним 
из героев Суперкубка, снабдил 
диагональной передачей Виталия 
ли, который сократил отставание. 
Под занавес поединка жерар Гоу 

мог сравнять счет, но ивуариец, по 
всей видимости, не справился с не-
рвами. «Кайрат» уступил команде 
Нурмата мирзабаева. Этот матч 
поставил много вопросов перед 
Александром Бородюком. Возмож-
но, на результате сказался тяже-
лейший поединок против «Аста-

ны» за четыре дня до этого. может 
быть, атакующая группа «Кайрата» 
не смогла приспособиться к полю 
стадиона «улан» с синтетическим 
покрытием и не продемонстриро-
вала своего потенциала. Кстати, 
в прошлом году «Кайрат», набрав 
неплохой ход, потерпел первое по-

ражение в чемпионате именно в 
гостевом матче с «Таразом» на этом 
самом стадионе.  

Непросто пришлось в первом 
туре и «Астане». действующий 
чемпион Казахстана в субботу дома 
играл с карагандинским «шахте-
ром». «Горняки» на восьмой мину-

те повергли в шок «Астану-Арену», 
организовав быстрый гол, который 
на свой счет записал голландец 
деслей уббинк. лишь в дебюте вто-
рого тайма команда Станимира 
Стойлова сумела отыграться после 
точного удара головой в исполне-
нии джордже деспотовича на 47-й 
минуте. А победу «Астане» на 62-й 
минуте принес Танат Нусербаев. 

А самым результативным в 
первом туре стал поединок между 
«Ордабасы» и «Актобе». западнока-
захстанский клуб после недавних 
преобразований и оптимизации 
бюджета теперь решает иные зада-
чи, поэтому «Ордабасы» предсказу-
емо был в этом матче фаворитом. В 
итоге победа шымкентцев на сво-
ем поле со счетом 3:1 и лидерство 
в турнирной таблице по дополни-
тельным показателям.

Также на старте первенства су-
мели одержать победы «Иртыш» и 
«Тобол». Павлодарцы на своем поле 
справились с «Окжетпесом» – 1:0. 
А костанайцы с таким же счетом 
дома обыграли «Акжайык». И толь-
ко в Талдыкоргане не удалось выя-
вить победителя во встрече между 
«жетысу» и «Атырау» – 1:1.

В ближайшую субботу будут сы-
граны четыре матча второго тура. 
«Тараз» примет «Актобе». «Ак-
жайык» Талгата Байсуфинова бу-
дет противостоять в уральске его 
бывшей команде, павлодарскому 
«Иртышу». «Атырау» сыграет дома 
с «Тоболом», а «Кайрат» за 11 дней 
проведет третий поединок на син-
тетическом покрытии. Алматинцы 
сыграют на выезде с «Окжетпесом». 
матч пройдет на «Астана-Арене». В 
воскресенье «шахтер» в Темиртау 
сыграет с «жетысу». А в шымкенте 
состоится центральный поединок 
тура «Ордабасы» – «Астана». 

гаухар Ануарбек

«Не так страшен кризис, как его 
малюют» – приходит на ум ин-
терпретированная поговорка, 

когда слушаешь директора компании 
«Императорский портной» Барри Тевани. 
Один из братьев – основателей модного 
ателье в Казахстане на примере бизнеса 
в сфере пошива одежды в сегменте luxury 
дает понять: как бы сильно ни скакал дол-
лар, как бы печальнее и пессимистичнее 
ни становились прогнозы экономистов-
аналитиков, казахстанские мужчины по-
прежнему тратят солидные деньги на то, 
чтобы выглядеть стильно и дорого. Тем са-
мым как бы объясняя: они ничем не хуже 
экс-президента украины Виктора Ющен-
ко, прославленного певца Иосифа Кобзо-
на, неординарного политика Владимира 
жириновского, боксера Кости Цзю, худож-
ника Никаса Сафронова и многих других, 
которые также носят одежду «Император-
ского портного». В интервью корреспон-
денту «Капитал.kz» Барри Тевани о вкусах 
казахстанских денди, влиянии девальва-
ции на бизнес по франшизе и собственно 
о том, почем нынче элитные пиджаки и 
брюки по курсу в тенге… 

- барри, сразу хочу отметить, что 
клиентский кейс у «императорского 
портного» весьма внушающий. С какой 
историей компания зашла на рынок и 
как давно? Это чтобы понимать – каким 
должен быть портной, чтобы суметь 
одеть VIP-персоны разных стран?

- да, без ложной скромности скажу 
вам, что наши клиенты – это наше без 
преувеличения достояние. И здесь я ни 
в коем случае не имею в виду только, к 
примеру, леонида Кучму, Али Абдалла 
Салеха – йеменского президента – или 
Эдуарда Кокойты. мы ценим каждого на-
шего клиента, независимо от того, какой 
он занимает пост и какой у него достаток. 
Это философия нашей компании со дня 
ее основания. Первоначально «Импера-
торский портной» открылся в 1969 году в 
Южной Африке. Через 20 лет уже ближе, 
в москве, там компанию основал Семми 
Котвани. Я объясню: бизнес создали бра-
тья Котвани – Семми, Энди и джимми. 
На сегодняшний день салоны «Импера-
торского портного» расположены в шести 
странах мира, это страны СНГ, Европы, в 

Казахстане их два – в Астане и Алматы. 
здесь мы с 2004 года. 

- На мой взгляд, сфера пошива одеж-
ды несколько рисковая, когда такое 
обилие готовых изделий в магазинах, 
торговых центрах. или я ошибаюсь? 
Еще и времена сейчас не самые благо-
приятные для развития… 

- Если вы говорите о девальвации, кри-
зисе, то все эти экономические процессы, к 
счастью, нас миновали. В своем бизнесе мы 
не ощущаем кризис. у нас как были заказ-
чики, так они и верны нам. Как были цени-
тели высокого качества, так они и есть. Что 
касается самой сферы деятельности, здесь я 
с вами не соглашусь, хотя на первый взгляд, 
так, возможно, оно и выглядит. На самом 
деле одежда, которая, образно, выставлена 
на торговых прилавках, очень сильно от-
личается от той, которая производится на 
заказ, по индивидуальному пошиву. И вот 
такая тенденция: в самом начале нашего 
пути, развития «Императорского портно-
го» в Казахстане, очень много людей при-
держивались такого же мнения – проще, де-
шевле и быстрее купить готовый пиджак, 
нежели шить его. Сегодня все изменилось 
кардинально. Казахстанские мужчины ста-
ли понимать преимущества выполненной 
на заказ одежды. И сегодня они – заказчики 
– наша основная реклама. Где-то у кого-то 
увидел, понравилось, спросил, заказал. Вот 
это самый распространенный способ по-
полнения нашей клиентской базы, так мы 
набираем клиентуру. 

- Вы так заманчиво и уверенно гово-
рите о преимуществах пошива на заказ, 
а в чем они? что в деталях представля-
ет собой ваш бизнес, какова структура, 
схема? 

- да, чтобы ответить на ваш вопрос о 
преимуществах, и нужно объяснить ха-
рактер нашей работы. мы шьем по ан-
глийской технологии в Англии в течение 
4-6 недель. То есть казахстанский заказ-
чик приходит в салон, мы снимаем мерки, 
он выбирает образцы ткани, я, как дирек-
тор компании, совмещаю функционал 
также имиджмейкера-консультанта и, со-
ответственно, со своей стороны даю ему 
ряд рекомендаций. Формируем заказ, от-
правляем в Англию и уже там английские 
специалисты все берут в свои руки, про-
фессиональные руки, подчеркну, и к нам 

возвращается уже готовый, безукоризнен-
но сшитый костюм. Так проходит процесс 
создания нашей продукции. Кстати, если 
заказчик во время выполнения заказа по-
правился или наоборот похудел, это, ко-
нечно же, переделывается, доводится до 
совершенства. Все обсуждается. Я повто-
рюсь, сейчас все больше мужчин стано-
вятся большими ценителями качественно 
сшитой вещи, все больше ценят комфорт, 
который им дает индивидуальный пошив. 
у каждого человека свои особенности фи-
гуры, и вы понимаете, как чувствует себя 
человек в пиджаке, который угадывает 
каждый изгиб его тела. 

- А вы изучали когда-нибудь, что 
представляет собой портрет вашего за-
казчика – в какой сфере он трудится, ка-
кой возраст и так далее? 

- Очень сложно сказать. Наш заказчик 
– это успешный человек, который, как 
следствие, высоко ценит качество и свой 
комфорт. Отвечу так. 

- хорошо. А можем ли мы назвать ка-
захстанских мужчин капризными кли-
ентами? 

- Нет, я бы не сказал. Совсем не при-
вередливы. хотя бы то, что когда я под-
сказываю им что-либо, даю советы, они 
прислушиваются, говорит о том, что они 
заинтересованы в результате, а не в том, 
чтобы просто потрепать нервы. Со мной, 
в общем-то, особо и не покапризничаешь, 
мне кажется, наши клиенты понимают, 
что я стараюсь действительно помочь, 
объяснить, что сейчас в моде, какой цвет 
им подойдет больше, какой фасон и так да-
лее. Кстати о цвете. Казахстанские мужчи-

ны очень сильно любят темно-синий, это я 
просто к слову вспомнил (улыбается).

- барри, теперь главный вопрос: 
сколько стоит все это удовольствие? 

- Касательно цен все зависит от того, 
что вы шьете. мы предлагаем не только ко-
стюмы на пошив, мы также можем сшить 
рубашки, пальто, смокинги, свадебные ко-
стюмы. К примеру, костюм-двойка – пид-
жак и брюки у нас идут от 350 тысяч тенге 
и выше, здесь еще многое зависит от ткани. 
В наших салонах выставлены образцы тка-
ней высокого качества от известных ми-
ровых производителей – Holland&Sherry, 
Zegna, Dormeuil, Loro Piana, Ermenegildo, 
Charles Clayton, Moxon, в общем в боль-
шинстве своем Англия, Франция, Италия. 
Ткань делится на такие показатели, как 
«супер-100», «супер-150-s» или «супер-
160-s», эти цифры означают сколько кило-
метров нити получается из одного кило-
грамма шерсти. Такая нить по тонкости 
сравнима с нейлоновой, и из нее получа-
ются легкие, частого плетения ткани, ко-
торые не мнутся. А чем тоньше ткань, тем 
дороже и престижнее считается костюм. 
Получается, в стоимость одной единицы 
нашей продукции мы закладываем все – 
ткань, пошив, доставку, работу мастера. 

- Учитывая то, что шьете вы в Ан-
глии, я так понимаю, зависимость от 
доллара у вас имеется. Как решаете этот 
вопрос на фоне скачков американской 
валюты? 

- да, до недавнего времени наши цен-
ники были в долларовой валюте. Но как 
только тенге начал слабеть, как только на-
чался непонятный ажиотаж в обменниках 
страны, мы приняли решение указывать на 
ценниках цифру в тенге. Это национальная 
валюта страны, в которой мы работаем, и 
ориентироваться мы должны на нее. да, не 
скрою, в результате конвертации, назовем 
это так, небольшое повышение цены про-
изошло, но оно совсем незначительное, со-
всем не такое, какое может быть случилось 
в результате девальвации. И потом мы мо-
жем себе позволить договариваться с кли-
ентом, делать скидки, проводить акции. На 
то мы и «Императорский портной», чтобы 
создавать все условия своему заказчику.

- Спасибо за беседу, барри, успехов 
вам!

барри Тевани: «главное, чтобы 
костюмчик сидел по курсу в тенге»

Адина байкинова

Главная проблема для дизайнера – это 
нерешительный клиент. Он не может 
определиться, в каком стиле хочет от-

делку, задает кучу вопросов и меняет уже 
согласованный проект. Главная проблема 
клиента – найти «правильного» дизайне-
ра, который выслушает, «поймет и про-
стит» то, что ты не разбираешься в архи-
тектурных терминах и предложит именно 
то, что ты хотел, но не мог описать слова-
ми. Сооснователь архитектурного бюро 
Black Stone Арман Барменбаев рассказал, 
как найти общий язык с заказчиком, при-
влечь иностранного клиента и почему мо-
лодо – не всегда зелено.

идея для бизнеса
В этот бизнес я пришел не сразу. Сначала 
получил образование в москве по специ-
альности «Системы автоматизированного 
проектирования». Какое-то время работал 
по профессии. В москве у меня была компа-
ния, которая занималась IT-разработками. 
Через какой-то период времени я решил 
отойти от этой отрасли и заняться чем-
то другим, новым для себя. Я вернулся в 
Казахстан, где мы с моим другом детства 
Артемом зигертом решили, что откроем 
совместный бизнес. Остановились на архи-
тектурном бюро. Артем сейчас проживает 
в лос-Анджелесе и руководит проектами 
оттуда. На момент, когда мы решили соз-
дать компанию, он уже был более-менее 
известен в дизайнерских кругах, так что 
начинать было немного легче. для себя мы 
провели исследование рынка, которое по-
казало, что архитектура и дизайн остаются 
наиболее свободными нишами на рынке и 
решили развиваться в этом направлении. 
договор был такой: я буду управлять ком-
панией, заниматься менеджментом, а Ар-
тем займется творческой частью, дизай-
ном. Он как раз талант в этой части. 

Не могу сказать, что начинать было 
сложно. Не то, что ниша была свободна, 
но было где развернуться. Бэкграунд Ар-
тема и мой опыт в управлении сыграли 
свою роль. Первоначальный капитал не 
превышал нескольких тысяч долларов. 
да, это совсем не много, но для такого 
бизнеса, как этот, особенно если его рас-
сматривать как стартап, вполне хватило. 
Часть средств ушла на регистрацию пред-
приятия, покупку оборудования и аренду 
помещения для офиса. Сегодня в компа-
нии работает 27 человек. Каждый занят в 
своей области, своими проектами. Кто-то 
занимается привлечением клиентов, кто-
то делает рендеры. Это так называемое 
прорисовывание картинок для будущих 
проектов. Смотря на них, клиент может 
увидеть, как примерно будет выглядеть 
проект в реализации. 

заморские клиенты
у нас несколько офисов: в Астане, есть фи-
лиал в Киеве, москве и в двух городах СшА 
– Нью-йорке и лос-Анджелесе. То, что мы 
располагаемся в нескольких странах, по-
зволяет привлекать новых клиентов, не 
стоять на месте, ориентируясь только на 
нужды казахстанского рынка. Выходить 
на иностранные рынка легче, чем кажет-

ся. Всему виной старое сарафанное радио. 
Ты завершаешь один проект, второй и о 
тебе начинают говорить. Клиенты видят 
то, что ты предлагаешь, и идут к тебе. 
Кроме того, большой вклад вносят строи-
тельные компании. Ты общаешься с ними, 
предлагаешь свои услуги, прикладыва-
ешь портфолио проектов. Изначально мы 
искали клиентов сами, сейчас над этим 
трудится целый отдел маркетинга. Но са-
рафанное радио остается в приоритете. 
думаю, самое интересное, когда проекты 
разноплановые. Ты не занят только в ди-
зайне апартаментов или только рестора-
нов, например. Сейчас у нас есть проекты, 
связанные не только с общественным, но и 
с жилым интерьером. Например, ресторан 
Astana Central или плавательный бассейн 
в Richard Meier Penthouse в Беверли-хилс. 
Бывает и так, что клиент хочет только 

ванную комнату, как это было с Extell 
Penthouse Bathroom в Нью-йорке. 

подготовка к процессу
Клиенты делятся на две части. Есть те, кто 
хочет сделать просто ремонт. Они не дума-
ют о том, какую сантехнику поставить, на-
пример. Есть и те, кто хочет видеть что-то 
особенное, хочет, чтобы мы нашли дизай-
нерские решения для его апартаментов 
или дома. далее дизайнер прорисовывает 
картинку, будущий интерьер, все согласо-
вывается, и мы приступаем к делу. 

Есть клиенты, которые хотят просто 
ремонт без дизайнерских излишеств. 
маржинальность у таких проектов не-
большая – 8-10%, но бывает и выше. здесь 
клиент сам решает, как будут выглядеть 
пока еще голые стены в его квартире. Есть 
и те, кто нацелен на дизайн. Конечно, та-
кие проекты стоят дороже, но разница 
вот в чем. дизайнеру дают помещение, 
клиент предварительно объясняет, что 
он хочет, а чего нет. мы делаем замеры, 
где можно сломать, а где построить, ри-
суем проект, чтобы заказчик мог увидеть, 

что получит в итоге. Ремонт это более 
упрощенный вариант, а дизайнерский 
уже подстраивается под индивидуальные 
нужды клиентов 

Конечно, чаще всего клиенты не риску-
ют настолько, что отдают нам все карты в 
руки, хотя это предпочтительней. Самый 
лучший заказчик – это, наверное, тот, ко-
торый знает, чего хочет. у него есть ряд 
определенных вопросов к нам, и мы гото-
вы на них ответить. Очень сложно бывает 
с теми, кто плохо себе представляет, что 
хочет получить в итоге. Такие клиенты 
обычно часто вмешиваются в процесс, ког-
да он уже идет полным ходом, что-то ме-
няют. Не думаю, что у нас были сильные 
промахи с клиентами. Ошибки, конечно, 
бывали, но чтобы назвать их крупными 
промахами – это вряд ли. Я бы сказал так: 
были клиенты, которые ставили оценку 

«отлично» за работу, но были и те, кто ста-
вил «нормально».

Когда немного за 20
Как это обычно бывает, сложней всего за-
явить о себе на рынке, рассказать о себе. 
Трудней всего было найти первых клиен-
тов. Игроков на рынке достаточно, поэто-
му было важно правильно показать себя, 
как специалистов. Это, пожалуй, главная 
и основная проблема не только для дизай-
неров, но и для бизнесменов в принципе 
– поиск и привлечение клиентов. На мо-
мент, когда мы открыли компанию, мне 
было 24 года. Вначале приходилось слож-
но. Клиенты приходили, видели меня и 
думали: «Как этот парень сможет что-то 
сделать, он ведь совсем молодой». Потом 
мы показывали реализованные проекты, 
портфолио домов, ресторанов, которые 
обращались к нам, и вопрос возраста отхо-
дил на второй план. Я все больше замечаю, 
что молодых предпринимателей в Казах-
стане становится все больше. молодость 
уже не является определяющим фактором 
неопытности в той или иной сфере.

Не творческий кризис 
Клиенты стали больше экономить. Это 
можно заметить по тому, как падает кон-
версия по дорогим услугам и как растет 
по низким. Такая тенденция наблюдалась 
с середины прошлого года, когда начался 
конфликт между валютами. хотя нашу ком-
панию это сильно не затронуло. Наверное, 
потому что мы представлены как в сегмен-
те традиционного ремонта, так и создания 
дизайнерского интерьера. Как росли, так и 
растем. Возможно, скорость чуть замедли-
лась. думаю, тут дело вовсе не в экономике, 
а в том, как управлять компанией. Если вы 
работаете добросовестно и качественно, 
то вы всегда будете на высоте. Спрос на ди-
зайнерские услуги остается, несмотря на 
то, что происходит вокруг. В среднем один 
дизайнер может одновременно заниматься 
пятью проектами. При хорошем раскладе 
пять проектов означает двигаться не спе-
ша, но в хорошем темпе. В среднем пять 
проектов выливаются в 2-3 тысячи долла-
ров. Но, оговорюсь, что эту сумму дизайнер 
получает не за месяц работы, а именно за 
проект, а проект, как правило, длится два, 
три и более месяцев. Компании, занятые в 
сфере дизайна и архитектуры, ориентиро-
ваны на бизнес и премиум-класс и выше, 
то есть на состоятельных людей, которым 
некогда заниматься ремонтом. Я считаю, 
что прежде чем начинать работать с клиен-
тами, надо неоднократно говорить, чтобы 
понять, что же на самом деле хочет клиент. 
В большинстве случаев играет роль пси-
хологическая сторона нашей работы. Чем 
больше узнаем клиента, тем больше пони-
маем, что нужно клиенту, а значит дальше 
будет проще. Чек на услуги дизайнера всег-
да выше среднего, поэтому клиенты таких 
компаний – это чаще всего состоятельные 
люди.

Свой человек
На рынке очень много участников, заня-
тых в этой отрасли. Это даже больше не 
компании, а небольшие физические лица 
и ИП. В одном только Алматы зарегистри-
ровано более двух тысяч предприятий, ко-
торые назвали себя дизайнерскими ком-
паниями. Но, как это обычно бывает, тех, 
кто знает и делает свое дело хорошо, не 
более пятидесяти человек. Те, кто на слу-
ху, у которых правильный сервис и услуги. 
В первую очередь советую встретиться 
с каждым, просмотреть портфолио. От-
туда вы поймете, ваш дизайнер или нет. 
Тут важнее всего просмотреть как можно 
больше работ и посмотреть уже закончен-
ные проекты. Это все вам поможет при-
нять правильное решение.

Как сделать бизнес  
в творческой профессии
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LUMMA DESIGn 
УлУчшАЕТ  
JAGUAR F-PACE

После обработки умелыми руками тю-
нингеров спортивный вседорожник изме-
нился почти до неузнаваемости. Программа 
апгрейда для последней новинки британ-
ской марки оказалась довольно обширной и 
затронула не только внешность, но и начинку 
паркетника, дебютировавшего, напомним, 
лишь только минувшей осенью. Аэрокит, 
на совести которого и лежит основная доля 
вины за создание столь агрессивного облика, 
выполнен полностью из карбона и включает 
в себя новые бамперы, скульптурные боко-
вые юбки, расширенные колесные арки. Из 
углеродного волокна сделаны также капот с 
вентиляционными жалюзи и задний диффу-
зор – что положительным образом сказалось 
на экономии веса машины. Изюминкой ком-
плекта Lumma Design является, без всякого 
сомнения, внушительный комплект 24-дюй-
мовых кованых легкосплавных дисков, обер-
нутых в «резину» размерности 285/35 ZR24 
спереди и 355/25 ZR24 сзади. Немецкие 
специалисты не оставили без внимания и 
подкапотное пространство. Если наддувный 
V6 3.0 в стандартной конфигурации выдавал 
«всего лишь» 380 л.с., то теперь его мощность 
взлетела до 480 «лошадок», демонстрирую-
щих свой крутой нрав посредством новой 
спортивной системы выхлопа. В рамках про-
цесса персонализации клиент ателье сможет 
сам выбрать понравившийся ему вариант от-
делки салона, в оформлении которого богато 
представлены различные комбинации кож, 
алькантары, карбона, шпона и анодирован-
ного алюминия. Фирменные коврики будут 
предложены в подарок.

В АлМАТы  
лоВяТ  
пЕшЕходоВ

дежурящие на оживленных участках 
полицейские выявляют граждан, которые 
переходят проезжую часть в неположенных 
местах. Только за один час дежурства ин-
спекторами дорожно-патрульной полиции 
было составлено около 40 административ-
ных протоколов на пешеходов, переходящих 
проезжую часть в неположенных местах. И 
еще около 20 граждан полицейские достави-
ли в районные отделы полиции для установ-
ления их личности. «К сожалению, всегда и 
везде найдутся такие нерадивые пешеходы, 
которые с целью экономии времени гото-
вы рисковать своим здоровьем и жизнью, и 
это проявляется в виде необдуманных по-
ступков на дорогах, в частности, таких, как 
переход проезжих частей в неустановлен-
ных местах. Главная наша задача в этом деле 
– стабилизировать дорожную обстановку, 
предупредить и выявить нарушения Пдд 
среди пешеходов, активизировать профи-
лактику в данном направлении, еще раз на-
помнить требования участникам дорожного 
движения, прописанные в Правилах дорож-
ного движения РК. Особый акцент мы де-
лаем на практических мерах. Положитель-
ные результаты уже имеются», – поделился 
начальник местной полицейской службы 
дВд города Алматы подполковник полиции 
жасулан Байкенов. Статистика в очередной 
раз доказывает, что подобные нарушения 
наблюдаются рядом с крупными торговыми 
домами, рынками, в местах наибольшего 
скопления людей. При этом в полиции отме-
тили, что за единичное нарушение людям, 
переходящим дорогу в неустановленных ме-
стах, грозит минимальный штраф в размере 
5 мРП – 10 605 тенге, согласно статье 615 ч.1 
Кодекса Республики Казахстан об админи-
стративных правонарушениях. за повтор-
ное нарушение – 20 мРП (42 420 тенге) либо 
административный арест до трех суток.

ВодоРодНый  
HOnDA CLARITY 
поСТУпил  
В пРодАжУ

Японцы позиционируют новинку как 
первый в мире пятиместный автомобиль, ра-
ботающий на водороде. Первые водородные 
«хонды» уже поступили в продажу. Однако на 
какой-либо рыночный успех компания не рас-
считывает из-за высокой стоимости новинки 
– от 7 660 000 иен (примерно $67 400). Поэто-
му первоначально производитель видит сво-
их покупателей в различных государствен-
ных и частных организациях. Технические 
параметры пока не разглашаются. Известно, 
что силовая установка имеет мощность 130 
кВт (примерно 177 л.с.) и крутящий момент 
300 Нм. Водород под давлением 70 мпа хра-
нится в специальном баке объемом 141 л. По 
утверждению компании, этого топлива долж-
но хватить на 750 км пробега. В течение 2016 
года Honda надеется продать 200 таких авто-
мобилей. А к концу года выйти на рынки Ев-
ропы и СшА. В самой Японии для Clarity Fuel 
Cell будет предлагаться аксессуар, который 
позволит использовать автомобиль в качестве 
мобильной электростанции. утверждается, 
что эта система сможет обеспечивать элек-
тричеством среднестатистический японский 
дом, в котором проживает одна семья, в тече-
ние недели.
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Андрей Макаров

Компания Toyota рассекретила об-
новленную версию вседорожника 
Highlander. мировая премьера ре-

стайлинговой модели состоится на ав-
тосалоне в Нью-йорке, который откроет 
свои двери уже совсем скоро, а именно 25 
марта текущего года. Но описание измене-
ний опубликованы уже сейчас, они косну-
лись как внешности, так и технической ча-
сти автомобиля. Производство авто будет 
налажено на заводе в Индиане. 

Рестайлинговый вседорожник полу-
чил видоизмененную решетку радиатора, 
передний бампер и другую оптику. Что 
касается технической части, то одним 
из наиболее существенных улучшений 
Highlander 2017 модельного года можно 
считать новую 8-ступенчатую АКПП. Ав-
томат приходит на смену 6-ступенчатому 
в сочетании с V6. 3,5-литровый двигатель, 
по утверждению компании, существенно 
обновлен, но основных его характеристик 
Toyota пока не публикует.

В базовой версии Highlander LE будет 
по-прежнему устанавливаться 2,7-ли-
тровый 4-цилиндровый бензиновый дви-
гатель мощностью 188 лошадиных сил 
в сочетании с прежним 6-ступенчатым 
«автоматом» и только передним приво-
дом.

Версия с комбинированной силовой 
установкой Highlander Hybrid существен-
ных технических обновлений не полу-
чила, но теперь имеет два новых уровня 
оснащения, а их общее число для гибрида 

достигло четырех. для Highlander Hybrid 
стандартным остается полный привод.

Также для покупки будет доступна спе-
циальная версия под названием Highlander 
SE. Такая модификация оснащается спор-
тивной подвеской, рейлингами, решеткой 
радиатора темным хромом и измененным 

интерьером. SE имеет собственные 19-ти-
дюймовые легкосплавные колеса.

В список стандартного оборудования 
обновленного вседорожника вошел пакет 
безопасности Safety Sense P, состоящий из 
систем слежения за полосой движения, 
автоматического переключения дальнего 

света фар на ближний, обнаружения пе-
шеходов, предотвращения фронтального 
столкновения, системы предупреждения 
столкновений при выезде задним ходом и 
адаптивного круиз-контроля.

Продажи вседорожника на мировом 
рынке начнутся осенью 2016 года.

Андрей Макаров

Chevrolet представил обновленное 
купе Camaro ZL1 2017 модельного 
года. данная версия 

традиционно является самой мощной 
из «гражданских». Новинка не только ока-
залась мощнее, чем ожидалось, но и пре-
поднесла несколько других сюрпризов.

Автомобиль стал выглядеть гораз-
до агрессивнее за счет нового бампера с 
огромной радиаторной решеткой и сплит-
тером, совершенно иного капота, боковых 
юбок и установленного сзади антикры-
ла. Кроме того, ZL1 получил уникальные 
20-дюймовые кованые диски с шинами 
Goodyear Eagle F1 Supercar, которые были 
разработаны специально для этой модели. 
Спереди стоят шестипоршневые моноблоч-
ные суппорты с логотипом ZL1 и 390-мил-
лиметровые составные тормозные диски. 

Изменений в интерьере значитель-
но меньше – спортивные кресла Recaro с 
красной прострочкой, новый руль, дорабо-

танный рычагом переключения передач и 
многочисленными шильдиками с индек-
сом модели.

мощный Camaro укомплектовали бен-
зиновым мотором V8 LT4 объемом 6,2 ли-
тра, который развивает 640 лошадиных 
сил. Агрегат работает в паре с шестисту-
пенчатой «механикой», либо 10-ступен-
чатой автоматической коробкой передач. 
Также новинка получила адаптивную 
подвеску Magnetic Ride, тормозную систе-
му Brembo и электронный дифференциал 
повышенного трения.

Стандартная версия Chevrolet Camaro 
шестого поколения оснащается четырех-
цилиндровым 2,0-литровым бензиновым 
турбомотором мощностью 275 лошади-
ных сил. Базовый двигатель работает 
совместно с шестиступенчатой механи-
ческой коробкой передач либо с восьми-
ступенчатым «автоматом». до 100 км/ч 
такой автомобиль разгоняется за 5,4 и 5,5 
секунды соответственно.

В базе модели положены: перенастро-
енная адаптивная подвеска Magnetic Ride, 
электронная система стабилизации, диф-
ференциал повышенного трения с элек-
тронным управлением, переключатель 
Drive Selector, лонч-контроль, двухрежим-
ная выхлопная система.

По всей вероятности, публичный де-
бют Camaro состоится на выставке в Нью-
йорке. Продажи автомобиля начнутся до 
конца нынешнего года. Цены на авто бу-
дут названы позднее.

Toyota обновила 
внедорожник Highlander

Camaro обзавелся 
мощной версией


